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La península se suma a la

Comerciantes estiman alcanzar 
ventas por 300 mdp durante las 
próximas fiestas patrias

Trabajadores de Campeche 
reclaman despidos para beneficiar 
gente de nuevo gobierno
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TACHAN DE TRAIDOR A MÉXICO AL MOCISTA DANIEL BARREDA

▲ Luego de lo ocurrido con el senador de
Movimiento Ciudadano, con respecto a su falta al
Senado, el diputado y ex candidato a la presidencia 
municipal de Campeche, Ricardo Medina Farfán,
lo señaló de tibio por no presentarse a votar
en contra de la Reforma Judicial como expuso

en días anteriores. El legislador explicó que su 
papá, Daniel Barreda Puga, así como el diputado 
Paul Arce Ontiveros, acudieron a la Sala de 
Juicios Orales a quienes acompañó para aclarar 
la imputación por algún delito, sin que esto 
sucediera.  Foto Fernando Eloy
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Finalmente, en la madrugada de este miérco-
les, la reforma al Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) fue aprobada en el Senado, con 
86 votos a favor, destacando el que rompió 
la aparente unidad del bloque opositor, com-
puesto por los legisladores de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI)...

Reforma judicial: 

consummatum est
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Biden, Harris y Trump conmemoran 
juntos el 23 aniversario del 
atentado contra torres gemelas
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Otros estados de la República que ya se adhirieron son: Oaxaca, Veracruz y Tabasco; se requieren 17 para avalar la enmienda

reforma del poder Judicial
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F
inalmente, en la ma-
drugada de este miér-
coles, la reforma al 
Poder Judicial de la 

Federación (PJF) fue aprobada 
en el Senado, con 86 votos a 
favor, destacando el que rom-
pió la aparente unidad del 
bloque opositor, compuesto 
por los legisladores de los par-
tidos Revolucionario Institu-
cional (PRI), Acción Nacional 
(PAN) y Movimiento Ciuda-
dano (MC), por la teatralidad 
con que se dio la aprobación 
por parte del legislador vera-
cruzano Miguel Ángel Yunes 
Márquez, y la todavía no ex-
plicada ausencia del campe-
chano Daniel Barreda, de MC.

Lo que sigue para que la 
reforma adquiera el carácter 
de constitucional es su apro-
bación por la mayoría simple 
de las legislaturas estatales; 
es decir, bastan 17 congresos 
locales para que el Ejecutivo 
ordene la publicación en el 
Diario Oficial de la Federa-
ción y la nueva normativi-
dad comience a surtir efecto, 
a fin de que a partir de 2025 
se elija a jueces de distrito, 
magistrados de circuito y mi-
nistros de la Suprema Corte 
de Justicia (SCJN) mediante 
el voto popular. Esto implica 
la elección de más de mil 600 
cargos judiciales.

Qué tan rápido se obten-
drán los 17 congresos parece 
una cuestión de mero trá-

mite, que podría concluir 
esta misma semana. Por lo 
pronto, las legislaturas de 
Oaxaca, Tamaulipas, Colima, 
Tabasco, Quintana Roo, Ve-
racruz y Yucatán ya han res-
paldado la reforma, sin más 
inconvenientes que algunas 
protestas por parte de pre-
suntos trabajadores del PJF 
cuyo efecto principal fue sus-
pender momentáneamente 
las respectivas sesiones. La 
única negativa hasta el mo-
mento es la de Querétaro.

Dentro de la normativi-
dad mexicana, la única ma-
nera de detener una reforma 
a la Constitución, como es el 
caso, sería si se planteara la 
revisión del procedimiento 
legislativo; el contenido de 
la reforma, ese no es impug-
nable, por lo que si la oposi-
ción pretende tramitar algún 
recurso por esa vía, simple-
mente será improcedente.

Entonces, el anuncio de 
la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Ju-
fed), de que “la resistencia se 
va a mantener, es el inicio de 
la nueva democracia mexi-
cana” y que “se va a luchar 
con las armas del derecho” 
en contra de la reforma, re-
sulta un tanto ocioso cuando 
no se encuentra una vía so-
bre la cual actuar, al menos 
en el país.

Ahora bien, impulsar ac-
ciones jurídicas a nivel in-
ternacional queda como 
opción, aunque para esto 
se requiere contar con los 
suficientes recursos de li-
tigio, toda vez que se trata 
de una cuestión de derecho 
internacional público y lo 
que tendría que probarse es 
que el nuevo modelo para 
conformar el Poder Judicial 
implica un riesgo grave para 
los derechos humanos y para 
las inversiones extranjeras 
en suelo mexicano. En todo 
caso, rige el principio de que 
la carga de la prueba recae 
en quien acusa; es decir, que 
quien promueva un recurso 
en una corte internacional 
deberá demostrar que existe 
ese peligro, aparte de que 
estos procedimientos suelen 
ser sumamente dilatados.

Por otro lado, el proceso de 
reforma ha producido cierto 
pánico en los mercados de va-
lores y fluctuación en el tipo 
de cambio del peso frente al 
dólar estadunidense. Este 
será el desafío que quede para 
estos últimos días de Andrés 
Manuel López Obrador como 
presidente, pero también 
como reto inicial del gobierno 
de Claudia Sheinbaum Pardo; 
lo realmente interesante será 
ver si los mercados ceden ante 
gestiones políticas y no por el 
ambiente económico per sé, 
como enseña la ortodoxia.

Reforma judicial: 
consummatum est

▲ Este será el desafío que quede para estos últimos días de Andrés Manuel López Obrador como 
presidente, pero también como reto inicial del gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo. Foto Ap
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Avalan 14 estados del país la reforma de 
ley al Poder Judicial de la Federación

Van 14 entidades del país 
en aprobar en sus congre-
sos estatales la reforma al 
Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), entre ellas Yuca-
tán, Quintana Roo, Campe-
che, Oaxaca, Baja California 
Sur, Tamaulipas, Nayarit, 
Durango, Colima, Tabasco, 
Veracruz, Baja California, 
Puebla y Morelos. Quere-
taro destaca por ser la pri-
mera entidad en rechazar la 
propuesta de ley, mientras 
que en Nuevo León la sesión 
tuvo que ser suspendida.

Con la aprobación de 
la reforma constitucional 
al PJF “se inicia una etapa 
histórica” para este poder, 
y “sin duda que será una 
transformación profunda 
y otro sello de la Cuarta 
Transformación”, sostuvo el 
dirigente nacional de Mo-
rena, Mario Delgado.

Delgado aseguró que “muy 
pronto” todos los congresos lo-
cales avalarán las modificacio-
nes constitucionales, porque 
Morena obtuvo -en las elec-
ciones del 2 de junio- la ma-
yoría en 27 congresos locales.

Por medio de una transmi-
sión en vivo que realizó en sus 
redes sociales, dijo que para 
el Poder Judicial, será una re-
novación completa, en la que 
“el pueblo de México tendrá 
una participación decisiva e 
importante” en la elección de 
jueces, ministros y magistra-
dos. Además, apuntó que la 
población supervisará todos 
los días que se actúe en favor 
de la justicia del pueblo.

Campeche

El Poder Legislativo en 
el Estado de Campeche 
aprobó la minuta en ma-
teria de reforma del Po-
der Judicial Federal; el 
resultado obtenido fue de 
22 votos a favor, cinco en 
contra y cero abstencio-
nes. El ejercicio delibera-
tivo concluyó alrededor 
de las 22:40 horas.

Tlaxcala

El último Congreso local en 
aprobar la iniciativa fue el 
de Tlaxcala, que aprobó la 
minuta de reforma a la Cons-
titución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, luego 
de que validara, por mayoría 
de votos, con 21 votos a fa-
vor y cuatro en contra, las 
enmiendas aprobadas por el 
Congreso de la Unión.

En una sesión extraor-
dinaria y de forma rápida, 
la mayoría del pleno, enca-
bezados por Morena y sus 
aliados del PVEM, PT, Pa-
nal, Fuerza por México y 
Redes Sociales Progresistas, 
lograron los votos necesa-
rios para avalar la minuta de 
reforma, documento que la 
tarde de este miércoles llegó 
a la 65 Legislatura local.

Oaxaca, primero en 
avalar reforma

El estado de Oaxaca se con-
virtió la madrugada de este 
miércoles en el primer es-
tado de la República Mexi-
cana en aprobar la reforma 
al Poder Judicial impulsada 
por el presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador; esto luego de que 
los integrantes del congreso 
local realizaran dos sesiones 
extraordinarias para avalar 
la reforma.

La primera se realizó a las 
5:11 horas y tuvo una dura-
ción de 3 minutos, en la que 
la Comisión Permanente de 
Estudios Constitucionales 
presentó en primera lectura 
la minuta enviada por el 
Congreso de la Unión.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 “Muy pronto” todos los congresos locales avalarán las modificaciones constitucio-
nales, afirma el dirigente nacional morenista Mario Delgado. Foto @CongresoTab

Querétaro destaca por haber sido la primera entidad en rechazar la modificación

En medio de gritos, con 22 votos a favor la LXIV Legislatura 
de Campeche aprueba los cambios constitucionales al PJF

La oposición se mantuvo en 
contra, la institucionalidad 
defendió la postura del pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, al 
estar en contra de los pri-
vilegios de magistrados, mi-
nistros y jueces del Poder 
Judicial, pero al final, y por 
mayoría, la LXIV Legislatura 
del Estado de Campeche 
aprobó la armonización de la 
Reforma Judicial aprobada 
en el Senado de la República.

El resultado de la vota-
ción fue de cinco en con-
tra de integrantes de Mo-
vimiento Ciudadano y del 
Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), mientras a 
favor de la iniciativa fueron 
22, de un total de 35 inte-
grantes del pleno legislativo.

Los legisladores de Mo-
vimiento Regeneración 
Nacional (Morena) recal-
caron que los jueces, mi-
nistros y magistrados se 
elegían a propuesta del Eje-
cutivo y lo aprobaban o no 
los Senadores, y ahora será 
mediante el voto popular 

del pueblo mexicano, quie-
nes tendrán información al 
respecto de los postulados.

Aclararon que no desa-
parecerá la carrera judicial, 
pues reconocieron que se 
debe tener preparación y 
conocimientos de los pro-
cesos jurídicos, legales y 
penales para atender con-
troversias e incidencias que 
pongan en riesgo la sobera-
nía del país, así como la se-
guridad de los ciudadanos.

Llamó la atención que 
Ricardo Medina Farfán, 
diputado priista, y fer-
viente detractor de la Re-

forma Judicial, no asistió 
a la sesión bajo el argu-
mento que no le avisaron 
a tiempo, y se encontraba 
viajando. Llamativo por-
que este miércoles por la 
mañana criticó al Senador 
Daniel Barreda Pavón por 
no asistir a la sesión del 
Senado para votar en con-
tra de la Reforma.

A su vez, uno de los des-
aparecidos ayer por las au-
toridades que no terminan 
de aclararse, Paul Arce 
Ontiveros, diputado de 
Movimiento Ciudadano, sí 
arribó al salón de sesiones 

legislativas para emitir su 
voto en contra.

Todo terminó con la me-
lodía un Velero en Libertad 
del cantautor José Luis Pe-
rales; sin embargo, no todo 
transcurrió de manera pa-
cífica, y además de los gri-
tos entre los huelguistas del 
Poder Judicial de la Fede-
ración y los simpatizantes 
de Morena, Partido del Tra-
bajo y del Verde Ecologista 
de México, alguien de este 
grupo le lanzó botellas a 
la diputada priista Adriana 
Ortiz Lanz, que afortunada-
mente no acertaron. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Trabajadores extenderán plantón en San 
Lázaro “mínimo hasta el 1º de octubre”

Patricia Aguayo, vocera de 
los trabajadores de base del 
Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), señaló que a pesar 
de que la reforma en dicho 
ámbito ya fue aprobada en 
ambas cámaras y también en 
algunas legislaturas estatales, 
una de las “líneas de acción” 
que se consideran es seguir 
con el plantón en San Lázaro 
“por lo menos hasta el 1º de 
octubre”, fecha de la toma 
de posesión de la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum.

“El siguiente paso que 
va a seguir para los traba-
jadores del PJF es mantener 
las medidas de presión que 
hemos estado usando hasta 
hoy, que en este caso es la 
suspensión de labores en to-
dos los edificios del Poder 
Judicial del país. Aquí en la 
Cámara de Diputados, con-
tinuar el plantón indefinido, 
por lo menos hasta el 1 de 
octubre”, señaló en confe-
rencia de prensa afuera del 
recinto legislativo.

No obstante, aclaró que 
dicha posibilidad aún tiene 
que confirmarse en vota-

ción a través de grupos de 
chat con los trabajadores 
inconformes, para ver si es-
tán de acuerdo con la con-
tinuación del cerco. “Si no, 
ver la posibilidad de tomar 
otras acciones, pero siempre 
con la voluntad de conti-
nuar con la resistencia”. La 
resolución, dijo, sería dada a 
conocer el jueves.

Aguayo destacó que mu-
chos manifestantes están 
retirándose del plantón del 
Senado para trasladarse al 
de San Lázaro y señaló que 
pueden tomarse “medidas 
legales” para impugnar la 
reforma, pero una vez que 
concluya todo el trámite le-
gislativo, para evitar que su 
queja sea declarada impro-
cedente.

También, dijo, “vamos a 
tomar otras medidas de pre-
sión que no les puedo reve-
lar en este momento porque 
son una sorpresa”.

Llegan a acuerdo

Como se informó antes, co-
merciantes y vecinos de la 
colonia 10 de Mayo, aledaña 
a la Cámara de Diputados, 
exigieron que se levante 
ya el plantón que realizan 
trabajadores del PJF desde 

el pasado 3 de septiembre, 
debido a las afectaciones 
económicas y viales que 
ha generado la protesta, a 
la que calificaron como un 
“secuestro” de la zona.

No obstante, aunque en 
el transcurso del día ambas 
partes se confrontaron ver-
balmente en varias ocasio-

nes, por la tarde llegaron a 
un acuerdo para aligerar el 
daño monetario que argu-
mentaron los locatarios.

Luego de que ocurrieran 
diversos encontronazos ver-
bales entre comerciantes y 
trabajadores del PJF –en los 
que incluso éstos últimos 
acusaron a los primeros de 

supuestamente recibir di-
nero de Morena para protes-
tar en su contra--, se acordó 
que los manifestantes pa-
guen 30 pesos por cada auto 
que estacionen en la colonia 
y consuman los alimentos 
que les ofrecen los restau-
rantes, cafeterías y puestos 
ambulantes de la zona.

FERNANDO CAMACHO  

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Muchos manifestantes están retirándose del plantón del Senado para trasladarse al de San 
Lázaro; podrían tomar “medidas legales”, pero cuando concluya el trámite. Foto La Jornada

La posibilidad tiene que confirmarse en votación; sino, se tomarán otras acciones

Diputados del PAN alistan estrategia jurídica contra reforma 
judicial; incluye amparos y acciones de inconstitucionalidad

La coordinadora del grupo 
parlamentario del PAN en 
la Cámara de Diputados, 
Noemí Luna, anunció que su 
bancada ya prepara una es-
trategia jurídica para echar 
abajo el dictamen de la re-
forma judicial, que incluye 
la presentación de amparos 
y acciones de inconstitucio-
nalidad, además de acudir 
a la justicia interamericana.

En un comunicado, Luna 

indicó que “se contempla la 
implementación de cuatro 
acciones jurídicas: juicios 
de amparo en contra de la 
aprobación en el pleno del 
dictamen impugnado y, vez 
publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación (DOF), 
en contra el propio dicta-
men; iniciar acciones de in-
constitucionalidad y, luego 
de agotar todas las instan-
cias internas, acudir a la Co-
misión Interamericana de 
Derechos Humanos”.

Lo anterior, dijo, porque 
“en el Partido Acción Nacio-

nal no nos detendremos en 
el compromiso de defender 
la República. Lo que sucedió 
ayer fue extremadamente 
doloroso, se evidenció el Es-
tado represor y autoritario 
que ahora nos gobernada”.

Luego de señalar que 
encabezará la estrategia de 
defensa jurídica del blan-
quiazul contra la reforma, la 
diputada puntualizó: “segui-
mos comprometidos en la 
defensa de la República, Esa 
que Morena y sus aliados 
intentan acabar para ins-
taurar la dictadura en Mé-

xico, al eliminar la división 
de poderes; debilitando a la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, para imponer 
jueces, magistrados y mi-
nistros a modo; y desapare-
ciendo los órganos autóno-
mos, que son contrapeso de 
las decisiones arbitrarias del 
Ejecutivo”.

La también secretaria ge-
neral del PAN lamentó que 
la aprobación del dictamen 
de reforma constitucional 
del Poder Judicial en ambas 
cámaras del Congreso de la 
Unión se haya efectuado 

“por aplanadora oficialista, 
presionando y amenazando 
a las y los legisladores con 
moches y el uso de las insti-
tuciones”.

Con ese actuar, dijo, Mo-
rena y sus aliados del PT 
y PVEM impidió que los 
legisladores emitieran un 
“el voto libre y cumplir los 
compromisos adquiridos 
con el electorado de cambiar 
el rumbo del país”, y además 
no escucharon a la oposi-
ción, a las organizaciones, a 
los estudiantes ni a los tra-
bajadores el poder judicial.

DE LA REDACC´I´ÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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Historia reconocerá a Yunes Márquez 
por votar reforma judicial: Sheinbaum

“Estoy contenta”, la reforma 
al Poder Judicial es un hecho 
y es muy bueno para México, 
aseguró la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien subrayó que es “una de-
cisión que tomó el pueblo de 
México el 2 de junio”. Afirmó 
que la historia le reconocerá 
a Miguel Ángel Yunes Már-
quez su voto informado en 
favor de la reforma.

Tras el anuncio de tra-
bajadores del Poder Judicial 
de que se mantendrán en 
paro, se pronunció porque 
no cobren su salario, porque 

son recursos públicos, del 
pueblo de México.

“Si se van a mantener 
en paro que no cobren su 
salario, porque es muy có-
modo no trabajar y seguir 
cobrando 400 mil pesos o 
150 mil pesos al mes. O sea, 
¿Cómo?, es recurso público. 
Que tampoco cobren”.

Al salir de la casa de 
transición, para dirigirse 
a Palacio Nacional, donde 
participa en la reunión del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador con la Comi-
sión Única Negociadora de 
la CNTE, minimizó el riesgo 
de que los opositores a la 
reforma pudieran cercar la 
Cámara de Diputados el 1° 

de octubre, cuando recibirá 
la Banda Presidencial.

-¿Afectará su toma de 
posesión?

-No, ésa la decidió el pue-
blo de México y las institu-
ciones.

-¿No le preocupa que 
quieran cercar?

-No, es parte de la demo-
cracia.

Afirmó que los opositores 
están en su derecho de mo-
vilizarse. “Hay libertad de 
expresión, libertad de movi-
lización, pero la mayoría del 
pueblo de México tomó una 
decisión el 2 de junio y es un 
mandato popular”.

Sin embargo, cuestionó 
que digan que es el pueblo 

quien protesta, además por 
la manera en que irrumpie-
ron el martes en la sede al-
terna “no muy pacífica que 
digamos”.

Sheinbaum resaltó que si 
uno hace encuestas, “70 por 
ciento prácticamente de la 
ciudadanía está de acuerdo 
en que se elijan a jueces, ma-
gistrados y ministros”.

Sobre el voto del senador 
panista Yunes Márquez, que 
dio la mayoría calificada a 
Morena, reiteró que fue 
una decisión que él tomó, 
“además informada, porque 
hace un posicionamiento 
muy claro de por qué la está 
apoyando. Es una buena re-
flexión la que hace”.

Rechazó que el legislador 
hubiera recibido amenazas 
o presiones. Al comentarle 
que el resto de los senadores 
del PAN piensan que es un 
traidor, comentó: “yo creo 
que él tomó una buena de-
cisión y la historia se lo va a 
reconocer”.

Entonces, “la reforma 
judicial es un hecho y es 
bueno para México, muy 
bueno, porque va a fortale-
cer la impartición de justicia 
y acabar con lo que queda 
del régimen de corrupción y 
de privilegios en el país”.

Es, resaltó Sheinbaum, 
“la hora de la transforma-
ción para bien de la nación 
y del pueblo”.

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Minimizó el riesgo de que los opositores pudieran cercar la Cámara el 1° de octubre

Manifestantes contra la iniciativa aprobada en el Senado 
irrumpen en el pleno del Congreso del Estado de Yucatán

Minutos antes de que co-
menzara la Sesión Ordinaria 
programada para el medio-
día de este miércoles en el 
Congreso del Estado de Yu-
catán, un grupo de manifes-
tantes acudió a las instala-
ciones del recinto legislativo 
para protestar en contra de 
la recién aprobada reforma 
judicial e ingresó a la fuerza 
hasta el salón de sesiones 
“Constituyentes de 1918”.

Los inconformes exigie-
ron a las y los diputados que 
forman parte de la LXIV Le-
gislatura que no aprueben a 
nivel local las modificacio-
nes para el Poder Judicial de 
la Federación que durante 
la madrugada de este miér-
coles fueron aprobadas en el 
Senado de la República. 

Para que la reforma ju-
dicial sea un hecho es ne-
cesario que los congresos 
locales de al menos 17 de las 
32 entidades del país aprue-
ben el decreto. Con esto, el 
presidente Andrés Manuel 

López Obrador podrá firmar 
el decreto para que entre en 
vigor el cambio. 

En el Congreso de Yuca-
tán, los inconformes llega-
ron hasta la zona donde se 
encontraban los diputados 
listos para comenzar sesión 
y continuaron con la pro-
testa allí.

El motivo era su posición 
en contra de la Reforma 
Judicial, la cual, se incluyó 
dentro de la orden del día 
de la Sesión Ordinaria cinco 
minutos antes de comenzar. 

El diputado del PAN Ál-
varo Cetina explicó que la 
razón por la cual los mani-
festantes tomaron el salón 

de sesiones “Constituyentes 
de 1918”, fue por la adhesión 
de este punto el cual, a su 
decir, no estaba programado 
en la sesión.

“Se votaron comisiones 
o creemos que se votaron, 
porque ningún diputado de 
Acción Nacional pudo es-
cuchar algo, los que votaron 

creo que ni sabían por qué 
votaron, tan ni sabían que 
un secretario de la mesa di-
rectiva tuvo que volver a 
especificar el tema”, explicó 
el diputado Álvaro Cetina. 

La percepción de otros 
diputados de la oposición a 
Morena fue unánime, con-
siderando que era imposible 
mantener una sesión, por 
lo que lo mejor era llamar a 
una suspensión o pausa.

“Ni la orden del día se 
votó y las cámaras lo deben 
estar viendo, que no hay ni 
un sólo diputado que haya 
votado algo en ningún mo-
mento, de esta disque se-
sión, no hay sesión”, expresó 
el diputado del PAN, Roger 
Torres Peniche.

A su vez, el diputado 
priísta Gaspar Quintal Parra 
explicó que lo mejor para la 
sesión de este miércoles era 
llamar a un receso.

“Lo mejor era llamar a un 
receso, e ir a sesionar a otro 
lado porque aquí no hay 
condiciones. Es una falta de 
destreza y de responsabili-
dad de la mesa directiva”, 
expresó el diputado.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 Los inconformes exigen que no se aprueben las modificaciones en lo local. Foto Rodrigo Medina
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La XVIII Legislatura del Es-
tado de Quintana Roo aprobó 
este miércoles la minuta en-
viada por el Congreso de la 
Unión que contiene las re-
formas al Poder Judicial im-

pulsadas por el presidente de 
la república, Andrés Manuel 
López Obrador.

Al respecto el presidente 
de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, el 
diputado Jorge Sanén Cer-
vantes, dijo que se trata de 
una reforma necesaria para 
el país donde el pueblo ten-

drá una participación deci-
siva a favor de la justicia en 
México. 

Destacó que es funda-
mental la reconfiguración 
y democratización del Po-
der Judicial al interior del 
Estado mexicano, esto a 
efecto de impulsar una me-
jor práctica jurisdiccional en 

la resolución de las contro-
versias legales. Además, dijo 
que las reformas resultan 
ser modificaciones funda-
mentales en la vida interna 
y política del país, las cuales 
son necesarias y su imple-
mentación debe ser impe-
rativa. La reforma prevé la 
elección de jueces, tanto 

federales como locales, a 
través del voto popular.

También incluye modi-
ficaciones sobre paridad de 
género, derechos laborales 
de jueces no electos y la limi-
tación para que los ministros 
no puedan ejercer la aboga-
cía inmediatamente después 
de concluir sus funciones.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

XVIII Legislatura de Quintana Roo avaló la nueva 
configuración del PJF y el voto popular para jueces

Con el Congreso del Estado de 
Yucatán completamente blin-
dado por elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Pública 
(SSP) para evitar la presencia 
de manifestantes, diputadas 
y diputados de la LXIV Legis-
latura realizaron una sesión 
ordinaria en la que avalaron 
la Reforma al Poder Judicial 
de la Federación. 

En la sesión estuvieron 
presentes los 35 diputados 
que componen la actual le-
gislatura, quienes votaron 
19 a favor y 16 en contra. 

Todos los diputados de 
Morena, PT y Partido Verde 
se pronunciaron a favor del 
dictamen que respalda la 
modificación a la ley pro-
puesta por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
mientras que las bandadas 
completas del PRI, PAN y 
Movimiento Ciudadano ex-
presaron su inconformidad.

 Álvaro Cetina del PAN, 
argumentó que está en con-
tra de la reforma por la razón 
de que no se ha discutido lo 
suficiente en el Congreso y 
se aprobó de manera exprés.

Por su parte, el diputado 
del PRI Gaspar Quintal tam-
bién se declaró en contra 
de la reforma debido a la 
ineficiencia que supone la 
designación popular de Ma-
gistrados.

“Suprimí la elección po-
pular como medio de desig-
nar a los Magistrados del 
Tribunal Superior de Justi-
cia, la experiencia adquirida 
demuestra  que la elección 
popular de los Magistrados 
no ha dado a estos inde-
pendencia ni personalidad 
propia, y por lo tanto, sólo 
se consigue con la elección 
que los partidos postulen y 
elijan Magistrados, no a los 
ciudadanos que mayores 
conocimientos tengan para 
el puesto”, externó Quintal, 
replicando el discurso que 
el ex gobernador Salvador 
Alvarado pronunció en 
1918 cuando se pronunció 
en contra de que los Magis-
trados del Tribunal Superior 
de Justicia sean elegidos por 
voto popular.

Se sumó a estos reclamos 
el diputado de Movimiento 
Ciudadano, Javier Osante 
Solís, quien externó su pre-
ocupación por la aprobación 
de la reforma.

“Hace menos de 11 días, 
juramos en este recinto res-
petar la constitución y las 
leyes que de ellas emanan 
en beneficio de la patria y 
la sociedad. Hoy vemos vio-
lentado este juramento ante 
la actitud que la mayoría 
ha asumido. Qué poco duró 
el compromiso. La amnesia 
se apoderó de la mayoría y 
hoy la pregunta es: ¿es esta 
la manera en la que pensa-
mos defender a la sociedad 

yucateca? Arrebatándoles el 
derecho a ser escuchados, 
a recibir justicia, cereza de 
seguridad, sobre todo a vivir 
en un país, en un estado, en 
donde se respete la división 
de poderes y la democracia” 
expresó el diputado Javier 
Osante Solís. 

En contraste, fue el dipu-
tado Alejandro Cuevas, de 
Morena, quien se pronun-
ció a favor de la aprobación 
del dictamen. “Nos vienen 
a decir que rápidamente y 

fast track, queremos sacar 
adelante una reforma que 
lleva meses discutiéndose 
en la calle, años quizá, lleva-
mos meses recorriendo las 
comisarías, los municipios, 
las colonias, los fracciona-
mientos, los barrios, para 
explicarles a la gente de que 
se trata la Reforma al Poder 
Judicial, hicimos meses de 
campaña y lo que plateába-
mos era el Plan C, hacer la 
reforma al Poder Judicial y 
que se elijan democrática-

mente y con reglas claras, 
no como se nombraron a los 
anteriores o a los actuales 
magistrados del Poder Ju-
dicial, que dan vergüenza 
porque no tienen ninguna 
experiencia y ni siquiera ca-
pacidad, tiene meses que es-
tamos anunciando y prego-
nando la reforma al poder 
Judicial y en dónde viven 
los fifís que hasta ahora se 
vienen a enterar que hay 
una reforma al poder judi-
cial”, declaró. 

Congreso de Yucatán avala Reforma 
al Poder Judicial de la Federación
Con el recinto completamente blindado, legisladores llevaron a cabo la sesión

RODRIGO MEDINA

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

▲ Estuvieron presentes los 35 diputados, quienes votaron 19 a favor y 16 en contra. Foto Ap



LA JORNADA MAYA 

Jueves 12 de septiembre de 2024
7NUEVOS VIENTOS

A pie, con la cara demacrada, 
evidentemente cansados, 
y con ganas de llegar a sus 
casas tras 12 horas de man-
tenerlos cautivos, el senador 
Daniel Barreda Pavón y su 
papá Daniel Barreda Puga, así 
como el diputado Paul Arce 

Ontiveros, salieron de la Sala 
de Juicios Orales en donde 
no se les leyó delito alguno, y 
de donde todo el día se negó 
estuvieran retenidos.

En el caso del doctor Ba-
rreda Puga, confirmó la de-
tención en su casa a las 4 
horas por personas vestidos 
de civiles; sin orden de apre-
hensión, sin lectura de sus 
derechos, fue desprendido 

del seno de su hogar sin ma-
yor información a su esposa 
quien reportó los hechos a su 
hijo, el senador de la Repú-
blica, Daniel Barreda Pavón.

Más tarde, los hechos de 
las 7 horas donde detuvieron 
a Arce Ontiveros los con-
firmó el diputado al salir, y 
señalar que se bajaron al me-
nos cuatro personas de un 
vehículo gris polarizado, y 

le indicaron subirse al auto-
móvil para llevarlo la Sala de 
Juicios Orales, ya incomuni-
cado y sin poder avisar a su 
familia, solo lo que testigos 
reportaron a sus familiares.

El senador Daniel Barreda 
señaló que viajó a Campe-
che para respaldar a su pa-
dre, quien reconoció tiene 
un tema pendiente con la 
Fiscalía Anticorrupción del 

tiempo en que fue funcio-
nario, pero no se imaginaba 
cómo sería el trato hacia su 
persona, por lo que un tanto 
cansado pidió respeto para ir 
a su casa y ver a su familia.

Minutos antes de la libe-
ración, un actuario del orden 
federal asistió al inmueble en 
cuestión, le dieron un reco-
rrido, y al cabo de media hora, 
aseguró que no vio a nadie.

Tras 12 horas de retencion, salen en la Sala de Juicios 
legislador de MC y su padre, así como Paul Arce

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Luego de lo ocurrido este 
martes con el senador Da-
niel Barreda Pavón, de Mo-
vimiento Ciudadano, con 
respecto a su familia y su 
falta al senado, el diputado 
y ex candidato a la presiden-
cia municipal de Campeche, 
Ricardo Medina Farfán, lo 
señaló de tibio y traicionar 
a México al no presentarse 
a votar en contra de la Re-
forma Judicial como expuso 
en días anteriores. 

El legislador acusó que 
hubo alguna negociación en-
tre Movimiento Ciudadano 
y Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), pues de 
otra manera, no se entiende 
cómo no le mandó un abo-
gado a su padre para que aten-
diera de manera profesional 
el caso, pues Barreda Pavón 
desconoce de procesos legales 
y penales, prefiriendo no ir a 
su responsabilidad de votar.

Además expuso otros ca-
sos, pues afirmó que el pre-
sidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI) Alejandro Moreno Cár-
denas, recibió las mismas ame-
nazas que el senador, incluso 
de arrebatarle la presidencia 
del partido, pero no se doblegó 
y cumplió como mexicano 

junto a toda la bancada del 
tricolor, para ir en contra.

De igual manera men-
cionó “asimismo con el sena-
dor Miguel Yunes, quien ne-
goció blindaje para su papá 
y su hermano de acuerdo a 
los delitos por los cuales lo 

acusan en Veracruz y las 
órdenes de aprehensión en 
su contra, pues su padre fue 
gobernador de Veracruz”.

En el mismo tenor, Víc-
tor Améndola Avilés, ex di-
rigente estatal del Partido de 
la Revolución Democrática 

(PRD) y ex representante de 
este partido ante el Instituto 
Electoral del Estado de Cam-
peche (IEEC), criticó severa-
mente lo sucedido el martes 
en todo el día en la ciudad 
considerando que fue una 
novela montada para que Ba-

rreda Pavón pudiera justificar 
su nula participación.

Alegó que lo veían venir 
ante la falta de responsabilidad 
del senador para viajar a Cam-
peche el mismo día de la sesión 
donde se votaría la Reforma, 
sin justificar su primera falta.

Señalan al senador mocista Daniel 
Barreda de tibio y traicionar a México
El priista Medina Farfán acusa que hubo alguna negociación entre Morena y MC

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El ex dirigente del PRD y ex representante del IEEC, Víctor Améndola Avilés, criticó severamente lo sucedido el martes con el sena-
dor, considerando que la supuesta retención fue una novela montada para que Barreda Pavón faltara a la votación. Foto Fernando Eloy
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L
a presente batalla por la 
conservación del Poder 
Judicial tal cual ha fun-
cionado por décadas es la 

mayor de todas las habidas en es-
tos beligerantes años. El esfuerzo 
transformador emprendido por 
el gobierno, con su propuesta 
de reforma jurídica, alineó todas 
sus fuerzas y concurrió al en-
frentamiento directo. Ninguno 
de sus soldados quedó fuera, to-
dos se han sentido afectados de 
manera directa.

Se trata, en efecto, del mayor 
bastión de poder, acumulado desde 
lejanas épocas y férreamente con-
servadoras. Un enorme tinglado 
de jueces, magistrados y ministros, 
con sus batallones de burócratas, 
adoctrinados durante la prolon-
gada hegemonía neoliberal. A su 
derredor se alinea un conjunto 
de bufetes de abogados litigantes 
que venden sus relaciones con los 
togados y a los que conocen a la 
perfección. Aparatos jurídicos de 
empresas que aprendieron a usar 
los resortes de tribunales, empa-
rentados ideológicamente con 
ellos y deciden de acuerdo con 
sus peticiones. La defensa de los 
intereses populares no avanzan 
en este proceso de hacer justicia, 
pues la ley escrita y sus interpreta-
ciones contrarían sus ambiciones, 
casi como regla inamovible.

El campo en que se dirime 
el resultado es nada menos que 
el nuevo Congreso de la Unión. 
Ahí, una mayoría de legislado-
res, con un mandato popular 
masivo y consciente llega ar-
mado con su modelo justiciero. 
Enfrenta a una oposición, mino-
ritaria, de corte clasista, con su 
ya tradicional, y casi derrotado, 
modelo acumulador. Se trata de 
dirimir quién ha de prevalecer 
en este duro enfrentamiento fi-

nal. La oposición no ha escati-
mado en llamar a todos sus posi-
bles aliados. Trátese de gobiernos 
extranjeros, bancos de alcance 
mundial, centros de investiga-
ción, medios de comunicación, 
hasta tocar a organismos inter-
nacionales, ante quienes ocurren 
en pos de ayuda. Por estos mo-
vidos días, le han sumado, a sus 
posturas, algunos centros de es-
tudios universitarios públicos y 
privados. Decidieron llevarlos a 
la calle con la tradicional energía 
estudiantil. Y ahí están ahora, 
aunque no alcancen los núme-
ros convenientes para mostrar 
el músculo suficiente que pueda 
inclinar, a su favor, la pelea den-
tro del Congreso.

El punto de confluencia de los 
afanes opositores es conservar, 
tal cual han sido expuestas du-
rante décadas, las determinacio-
nes del Judicial. Saben que ello 
los auxilia de manera definitoria 
en conservar y prolongar sus in-
tereses. El Presidente les obstruye 
el camino y también, aunque no 
lo reconocen todavía a cabalidad, 
la firme decisión de respaldo pro-
clamada por la presidenta electa. 
Insisten, con toques delicados, en 
la conveniencia que suponen ob-
tendrá si se separa de la actual y 
firme línea de izquierda. Al me-

nos sugieren una táctica dilatoria, 
de prudente espera, para llevar 
a cabo, en tiempo conveniente, 
la reforma jurídica. Una que ya 
contenga ciertas modificaciones 
que la haga aceptable, inofensiva 
y, a la vez, reparadora de sus tra-
dicionales empeños.

Críticos opositores no creen 
que AMLO se retire, tal como 
lo manifiesta repetidamente. 
Creen que, en todo caso, seguirá 
actuando tras bastidores, impi-
diendo que el nuevo gobierno se 
desvíe de la ruta marcada por él. 
Saben y temen ese hálito popular 
acumulado que ha ido ganando 
con los años y las aventuras con-
juntas con los de abajo. No se irá, 
aseguran, sino que seguirá ac-
tuando a través de las organizacio-
nes de masas que ha formado con 
su incansable trabajo que, aunque 
forzadamente, le reconocen. Los 
alcances de sus programas socia-
les caen como pesados triunfos so-
bre el negativo y temeroso pasado 
neoliberal. El daño infligido por 
mirar y atender hacia arriba de los 
conservadores es inmenso. Produ-
cían con su accionar convenen-
ciero 100 mil nuevos pobres de 
manera continua. Ahora se topan 
con los 100 mil pobres mensuales 
que abandonan tan penosa situa-
ción. De esta magnífica manera, 

se han acumulado casi 10 millones 
de nuevos seres humanos que po-
drán dar cuenta de su nueva vida.

Pero los aguerridos, temerosos 
y belicosos conservadores no se 
rinden. Han estado pronosticando 
variadas y graves crisis por ocu-
rrir. Las formulan cuan espadas 
de palabras altisonantes. Quiebres 
financieros, retracción de inversio-
nes, huidas empresariales, corridas 
contra el peso, enfrentamientos 
por doquier, inseguridad creciente. 
Es decir, inestabilidad rampante 
que detendrá el crecimiento, in-
cluso el desarrollo y desembocará 
en una crisis sexenal, tal y como se 
acostumbró en el pasado.

El balance de fuerzas en el Se-
nado impide, por la terminal re-
nuencia de la oposición a negociar, 
llegar a un acuerdo que forme 
mayoría calificada. Los cambios 
constitucionales quedarían trun-
cados. La búsqueda de un senador 
que cambie la situación es frené-
tica. Tal parece que, finalmente, 
el oficialismo lo logrará y habrán 
reformas sucesivas. La oposición, 
con toda la estigmatización que 
ha asegurado a los llamados “trai-
dores”, tendrá que aceptar, una 
vez más, su derrota. El modelo 
justiciero podrá terminar su ta-
rea transformadora sin el bloqueo 
acostumbrado del Poder Judicial.

Espadas de palabras
LUIS LINARES

▲ “El punto de confluencia de los afanes opositores es conservar, tal cual han sido expuestas durante décadas, las deter-
minaciones del Judicial . Saben que ello los auxilia de manera definitoria en conservar y prolongar sus intereses”. Foto Ap

El Presidente les 

obstruye el camino y 

también, aunque no 

lo reconocen todavía 

a cabalidad, la firme 

decisión de respaldo 

proclamada por la 

presidenta electa
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Continúa la protesta de Traba-
jadores Sindicalizados al Ser-
vicio del Ayuntamiento de 
Campeche quienes reclaman 
despidos injustificados para 
meter a gente de confianza 
a la nueva administración, 
donde el ex líder sindical Luis 
Chab Ruiz exclamó que la ad-
ministración naranja no es 
amable ni sensible ante la ne-
cesidad de sus compañeros.

Aunque no dieron a cono-
cer a los nuevos despedidos 
que aseguraron, y si bien la 
manifestación hubo gente 
que no trabaja en el ayun-
tamiento de Campeche, los 
verdaderos afectados acusa-
ron que administradores es-
tán convenciendo a la base 
laboral prometiéndoles re-
instalarlos en octubre junto a 
la entrada de la nueva admi-
nistración municipal.

Con esto, señalaron que 
muchos tienen miedo de 
acercarse y manifestar sus 
despidos, y hay otros com-
pañeros que aseguraron han 
hablado con los trabajadores 
para no aparecer en el plan-
tón o de lo contrario les darán 
de baja.

Chab Ruiz, también ex 
trabajador de la comuna, fue 
quien encabezó las palabras, 
donde de nueva cuenta fue 
cuestionado sobre por qué 
figura en el sindicato cuando 
ya no trabaja para el ayun-
tamiento y fue dado de baja 
por no asistir a la asamblea 
que convocó para dar infor-
mes financieros que solicita-
ron los delegados sindicales .

Esta vez aseguró que la 
asamblea donde le dieron de 
baja fue planeada por gente 
cercana a la presidencia 
municipal y aparentemente 
tomará más acciones necesa-
rias para retomar su papel en 
el sindicato municipal.

Sindicalizados del ayuntamiento de 
Campeche reclaman por despidos
Acusan que la alcaldía contrata a gente de confianza como personal nuevo

JAIRO MAGAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El ex líder sindical Luis Chab Ruiz exclamó que la administración de Movimiento Ciudadano 
no es amable ni sensible ante la necesidad de sus compañeros. Foto Fernando Eloy

Durante la celebración de 
las fiestas patrias, los co-
merciantes estiman alcan-
zar ventas por el orden de 
los 300 millones de pesos.
El presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Ser-
vicios y Turismo de Car-
men, Carlos Arjona Gu-
tiérrez, sostuvo que estas 
ventas se han comenzado 
a reflejar desde días atrás 
y va incrementando con-
forme se acerca el día 15 y 
16 de septiembre.

Rubros

El dirigente de los comer-
ciantes dijo que los rubros 
que se verán beneficiados 

son diversos, toda vez que 
van desde los de acceso-
rios y ropa, hasta los de 
bisutería, productos para la 
elaboración de decoración 
y alimentación.

Destacó que las ven-
tas en los comercios han 
ido aumentando paulati-

namente desde semanas 
atrás, cuando comenzaron 
los preparativos para esta 
celebración nacional.

“Se han vendido artí-
culos de limpieza, adornos 
y decoración, pero poco a 
poco va trasladándose al 
tema de alimentos y ropa, 
conforme se acerca la fe-
cha cumbre”. Dijo que aun 
cuando la comuna no ha 
anunció a un artista para 
celebrar la independencia, 
sólo una función de lucha 
libre, se estima que las ven-
tas aumentarán.

“La seguridad que se 
presenta en la Isla genera 
confianza entre la pobla-
ción, por lo que estamos 
convencidos que las fiestas 
patrias dejarán una impor-
tante derrama económica”.

Esperan derrama millonaria 
durante las fiestas patrias
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Comerciantes 

detectaron un 

alza en el gasto, 

en anticipación a 

los festejos del 15 

de septiembre

La salud de los derechoha-
bientes del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) 
en Carmen se encuentra en 
riesgo, ya que no hay insumos, 
ni materiales para que puedan 
llevarse a cabo completos los 
análisis de laboratorio.

Así lo dio a conocer Javier 
Bello Ávila, presidente de Con-
traloría Ciudanada de Carmen, 
quien lamentó que esta situa-
ción se ha presentado desde 
hace varias semanas atrás, sin 
que se resuelva, sino que por 
el contrario, se ha recrudecido.

Pacientes de la Unidad 
Médico Familiar 4 y 12 die-
ron a conocer que en los labo-
ratorios, además de algunos 
reactivos para realizar prue-
bas, también faltan materia-

les básicos como jeringas y 
torundas. Detallaron que a 
decir del personal, en ocacio-
nes son ellos mismos quienes 
deben comprar las rotundas, 
jeringas, entre otros, en detri-
mento de su salud.

Subrayaron que los médi-
cos no pueden dar un diag-
nóstico efectivo, ante la falta 
de reactivos que indiquen los 
niveles que se deben consi-
derar. Lamentaron que con el 
tiempo la situación, en lugar 
de mejorar, va empeorando, 
llegando incluso a suspen-
derse tomas de muestras, por 
reclamos de los trabajadores.

“Es necesario que las au-
toridades pongan cartas en 
el asunto y busquen una res-
puesta inmediata a estos pro-
blemas, ya que está en juego 
la salud de los pacientes y 
sus familias”.

Señalan falta de insumos 
en el IMSS de Carmen

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Operadores de apps de transporte, a 
favor de regulación, pero sin abusos

Para exigir que paren los 
abusos en su contra y haya 
mayor transparencia en la 
aplicación de la ley, conduc-
tores de las diferentes plata-
formas digitales con presen-
cia en Cancún (Didi, inDrive 
y Uber) protestaron la ma-
ñana del miércoles frente a 
la oficinas del Instituto de 
Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo).

Los inconformes cerra-
ron la calle Alcatraces, via-
lidad que sale del parque 
Las Palapas hacia la avenida 
Cobá, donde se encuentra la 
sede del instituto, hasta que 
fueron atendidos por au-
toridades de Imoveqroo y 
acordaron una reunión de 
seguimiento hoy jueves, en 
la que se buscará concretar 
acuerdos para que puedan 
seguir laborando con ma-
yor seguridad.

“Llegamos a un acuerdo 
de una cita para hablar del 
tema del permiso que se 
está emitiendo y el cual no 
estábamos enterados, es un 
permiso para circular para 
plataformas digitales y nos 
está limitando; sólo puedes 

manejar como dueño un 
vehículo, no podemos tener 
una flotilla, entonces se nos 
está limitando el derecho de 
tener un negocio”, explicó 
Antonio Valenzuela, uno de 
los afectados. 

Otro impedimento es el 
de la antigüedad del coche, 

que mínimo debe ser de 
cinco años, y ellos operan 
automóviles de 2019 para 
abajo, los cuales no entra-
rían en el programa de la 
autoridad aunque están en 
excelentes condiciones. 

Lo que los operadores 
buscan es negociar ese tipo 

de requisitos, de los cuales 
se enteraron en redes socia-
les y por levantamientos de 
parte de movilidad, reten-
ción de vehículos subidos a 
grúas y llevados al corralón.

“Independientemente 
de que han sido detencio-
nes arbitrarias, puesto que 

ni siquiera a los operadores 
les han dado chance de fir-
mar su multa, no se da una 
explicación clara. Nos han 
venido cambiando las reglas 
del juego día con día a todos, 
nos han dado informaciones 
diferentes y los compañeros 
que ya han tenido afectacio-
nes en sus vehículos tam-
poco tienen una respuesta 
clara”, denunció Antonio 
Valenzuela.

Yolitzin Hernández, otra 
de las conductoras afecta-
das, acotó que lo que han 
pedido siempre es transpa-
rencia en cuanto a los re-
quisitos que les están solici-
tando, pues estos cambian 
constantemente. 

“Estamos a favor de la 
regulación, pero con clari-
dad, sin abusos, ya entra-
mos con el jurídico y para 
el día de mañana podremos 
exponer nuestros puntos y 
ver de qué manera pode-
mos llegar a solucionar este 
reglamento, que no es claro 
todavía y mientras tanto es-
tamos sufriendo una cacería 
por parte de ellos”, lamentó. 

Al término de la protesta 
y ya con el acuerdo de una 
reunión, reportaron varias 
detenciones a operadores de 
las diferentes plataformas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Los inconformes y autoridades del Imoveqroo acordaron reunirse hoy para abordar temas
que, de acuerdo a los conductores, “limita” su “derecho a tener un negocio”. Foto Ana Ramírez

En Cancún, choferes de Didi, inDrive y Uber protestaron en oficinas de Imoveqroo

Colectivo denuncia hallazgo de crematorio clandestino 
en las inmediaciones de la autopista Cancún-Mérida

Integrantes del Colectivo 
Verdad, Memoria y Justicia, 
conformado por familiares 
de personas desaparecidas 
en Quintana Roo, revelaron 
el hallazgo de un presunto 
crematorio clandestino ubi-
cado en Cancún. 

A través de la página 
de Facebook, el colectivo 
realizó una transmisión en 
vivo en la que explicó que 
el martes 10 de septiembre 

se realizó una búsqueda en 
coordinación con otros co-
lectivos de personas busca-
doras y representantes de 
la Fiscalía General del Es-
tado (FGE) de Quintana Roo 
en las inmediaciones de la 
autopista Cancún-Mérida, 
donde se encontraron cua-
tro puntos donde se locali-
zan restos humanos. 

En la zona encontraron 
un inmueble en construc-
ción donde presuntamente 
se lleva a cabo la cremación 
de cuerpos para posterior-
mente arrojar los restos al 

monte, el cual ya se encuen-
tra asegurado por las auto-
ridades.  

Romana Rivera, inte-
grante del colectivo, detalló 
que los restos óseos tienen 
marcas claras de calcina-
ción, por lo que se asegura 
que los cuerpos fueron cre-
mados clandestinamente. 

Incluso durante la trans-
misión en vivo, la mujer 
encontró más puntos con 
fragmentos de huesos car-
bonizados. 

“Aparentemente este cre-
matorio está funcionando 

de manera ilegal. Hicimos 
una búsqueda en los alre-
dedores del campo donde 
pudimos constatar que 
existe evidencia de lo que 
se nos había dicho, ya que 
fueron encontrados puntos 
de hallazgo donde pudimos 
encontrar residuos que son 
sacados de ese crematorio y 
son aventados a la intempe-
rie. Hay fragmentos, restos 
óseos calcinados”, detalló. 

La mujer hizo un llamado 
a las autoridades para que 
continúen con el resguardo 
del lugar y el levantamiento 

de restos respetando los pro-
tocolos de cadena de custo-
dia y de peritaje correspon-
diente. 

Recordó que los colecti-
vos de búsqueda no preten-
den ubicar a los responsa-
bles de las desapariciones 
sino únicamente encontrar 
a sus familiares vivos o 
muertos. 

“Recuperarlos con vida si 
es posible y si no fuera así, 
darles un descanso digno en 
un lugar donde una madre 
pueda llorar, donde como 
familia podamos visitarlos”. 

ASTRID SÁNCHEZ

CANCÚN
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Bacalar, de punto predilecto para artistas 
y mochileros a destino turístico elitista

El encarecimiento del hos-
pedaje en Bacalar en aras de 
convertirlo en un destino de 
alto poder adquisitivo está 
alejando al turismo mochi-
lero que habitualmente via-
jaba a este poblado ubicado 
a orillas de la laguna de los 
siete colores.

“El municipio eligió eliti-
zar Bacalar, dijeron: elimi-
nemos los hostales baratitos 
esos, y vamos a hacer co-
sas que sean más costosas, 
un poco entendible porque, 
¿cómo evitamos que se ma-
sifique Bacalar? Haciéndolo 

bien caro, pero al mismo 
tiempo eso no significa que 
la gente local gane más”, se-
ñaló Adrián Herrera, gestor 
cultural y organizador de 
eventos en el destino.

Hasta hace unos me-
ses ir a Bacalar significaba 
encontrar en sus calles a 
exploradores y mochileros 
que recorrían el fuerte, 
el parque principal y dis-
frutaban en la laguna; si 
bien no era un turismo que 
dejara una gran derrama, 
principalmente consumía 
en las tiendas locales y pe-
queñas fondas y restauran-
tes. Los artistas, que son 
un colectivo con gran pre-
sencia en el lugar, también 

conseguían buenos clien-
tes para sus creaciones.

Ahora, explicó el en-
trevistado, ha crecido la 
oferta de centros de hos-
pedaje exclusivos, donde el 
turista, de un nivel adqui-
sitivo mayor, ya no tiene 
necesidad de salir al pue-
blo, pues lo tiene todo en 
su centro de hospedaje. “En 
este momento Bacalar está 
en un imaginario de cre-
cimiento muy rápido pero 
no es cierto que está lle-
gando la gente que se está 
creyendo que va a llegar, 
está llegando otro tipo de 
turismo”, expresó.

La seguridad ha sido otro 
factor que ha contribuido, 

pues varios de los hostales y 
clubs de playa de Tulum que 
fueron víctima de extorsión 
o se vieron afectados por la
violencia de algún modo se 
cambiaron a este destino tu-
rístico, a orillas de la laguna 
de los siete colores, donde 
ofrecen una oferta más de 
fiesta y vida nocturna.

“Los mochileros tenían 
una especie de ruta donde 
visitaban primero Tulum, 
luego Bacalar y de aquí se 
iban a Palenque y San Cris-
tóbal, en Chiapas y de ahí 
a Oaxaca, la llamada ruta 
mochilera; de pronto Tu-
lum se vuelve inaccesible y 
deja de llegar gente a Baca-
lar que llegaba antes, más 

que nada franceses y ale-
manes”, externó. Ahora es-
tos mochileros escogieron 
otra ruta y se fueron más 
hacia Yucatán, a los pue-
blitos, el área de El Cuyo e 
incluso Mérida, que es un 
poco más accesible.

Además, todo el tema 
del Tren Maya “generó una 
plusvalía imaginaria que no 
existe”, mencionó Adrián 
Herrera, haciendo referen-
cia a la venta de terrenos 
e inmuebles en general, 
que ha incrementado y es 
posible ver letreros de “Se 
vende” desde áreas aleda-
ñas a la laguna como al in-
terior del poblado, en zonas 
más populares.

ROSARIO RUIZ

BACALAR

Aumentó la plusvalía del municipio, pero la gente local no gana más: Adrián Herrera

Cozumel lleva su oferta cultural, gastronómica y 
deportiva al Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos

La isla de Cozumel participa 
en el Tianguis Nacional de 
Pueblos Mágicos, donde 
destacan los eventos de la 
temporada deportiva, como 
los Ironman, GFNY, el Astri 
Cozumel, entre otros, ade-
más de los culturales como 
el Festival de Día de Muer-
tos “Almas con Tradición”, 
fiestas patronales, la Ruta 
Mágica del Color, la app tu-
rística y gastronomía, sin 
faltar su Carnaval.

La sexta edición del 
Tianguis Nacional de Pue-
blos Mágicos se lleva a 
cabo del 10 al 12 de sep-
tiembre en Boca del Río, 
Veracruz, la presidenta 
municipal, Juanita Alonso 
Marrufo, junto con la de-
legación representativa, 
participa para refrendar la 
vocación turística de Co-
zumel y para recordar que 
este destino pertenece a 
uno de los 177 sitios de-
signados Pueblos Mágicos 
en México. En el primer 

día de la cita turística, la 
isla participó con una po-
nencia e inició los trabajos 
de promoción a través de 
diversas citas de negocios.

La inauguración y corte 
de listón de este tianguis na-

cional estuvo a cargo del se-
cretario federal de Turismo, 
Miguel Torruco Marqués, 
quien luego de dar la bien-
venida refirió que “el obje-
tivo es dar a conocer la gran 
belleza de la identidad de 

cada uno de estos sitios de 
México”. En el caso de Cozu-
mel, en estos días abordarán 
varias citas de trabajo con el 
fin de mostrar las bondades 
del municipio, además de 
intercambiar experiencias 

con otros Pueblos Mágicos 
de México y con sus ho-
mólogos de Quintana Roo, 
como Tulum, Isla Mujeres 
y Bacalar, buscando fortale-
cer el flujo de turistas a esta 
isla, rica en patrimonio cul-
tural, historia, gastronomía, 
naturaleza, entre otros.

Además, en el marco del 
día inaugural, el destino par-
ticipó con la ponencia Isla 
Cozumel: Historia Ancestral, 
Cultura Mestiza y Extraordi-
naria Naturaleza, a cargo del 
director de Turismo y De-
sarrollo Económico, Badih 
Sleme Flores, con lo que se 
busca impulsar el interés de 
los participantes hacia este 
destino para fortalecer el tu-
rismo de pernocta.

Cabe destacar que en 
este evento nacional parti-
cipan los 177 Pueblos Má-
gicos y 34 Barrios Mágicos 
de las 32 delegaciones es-
tatales, entre los que se en-
cuentra Quintana Roo, las 
cuales expondrán en sus 
stands la oferta turística en 
esta edición que tiene como 
peculiaridad, el promover 
la diversidad y la inclusión.

DE LA REDACCIÓN

COZUMEL

 La delegación de Cozumel presente en el tianguis tendrá varias citas de trabajo con el
fin de mostrar las bondades del municipio e intercambiar experiencias con otros Pueblos
Mágicos de México y con sus homólogos de Quintana Roo. Foto ayuntamiento de Cozumel
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“Preocupante” temporada baja vive 
sector hotelero del Caribe Mexicano

El presidente de la Asociación 
de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres, Jesús 
Almaguer Salazar, reconoció 
que la temporada baja es algo 
que sí les está preocupando y 
no prevén un aumento signi-
ficativo por el puente patrio.

“Esperemos que repunte, 
sabemos que hay una baja en 
los vuelos nacionales, ya está 
reportado, esperemos que re-
punte y hay que aprovechar 
todos los días porque la tem-
porada baja es preocupante, 
es preocupante la situación”, 
reconoció.

Además, dijo, los asientos 
de avión que sí están dispo-
nibles son caros, por lo que 
se debe ponerlos a trabajar 
con promoción, con mer-
cadeo y aunque el Consejo 
de Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ) está 
haciendo lo que puede, se 
requiere presencia con pro-
moción a nivel país. 

En comparación con 
otros años, acotó el hote-
lero, los vuelos en la actua-
lidad son más accesibles 
para viajar de Cancún ha-
cia Madrid, que de Ciudad 
de México a Cancún. 

La intención en esta tem-
porada y específicamente 
en fechas especiales como 
el próximo puente por fies-
tas patrias es maximizar 
el incremento de la ocupa-
ción hotelera, con esfuerzos 

desde todo el sector, pero 
reconoció que necesitan 
apoyo y generar confianza 
en los viajeros. 

“Nuestra intención es 
evitar la baja y trabajar para 
que no se dé una caída dra-

mática; (las reservaciones 
hasta el momento) están por 
ahí entre un 55 y 60 por 
ciento en libros”, estimó.

Y aunque ha sido un tema 
recurrente, hizo énfasis en 
que no se puede quitar el 
dedo del renglón sobre el 
trato que se le da a los visi-
tantes cuando llegan al des-
tino turístico e incluso antes, 
desde su intención de viaje.

“Necesitamos facilitar la 
entrada a los turistas que 
quieren venir al país a gene-
rar dinero para que puedan 
trabajar los agentes de Mi-
gración, los de Aduanas, los 
servidores públicos, los go-
bernantes, las autoridades, 
todos”, apuntó. 

Los casos claros son Bra-
sil y Colombia, destinos que 
se habían convertido en 
unos de los más importan-
tes por el interés de viaje, 
sin embargo, con la política 
de visas actual es práctica-
mente imposible cautivar a 
más viajeros; por el contra-
rio, se ha desincentivando 
el viaje.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La intención en esta temporada y específicamente en fechas especiales como las fiestas patrias es
maximizar el incremento de la ocupación hotelera, con esfuerzos desde todo el sector. Foto Ana Ramírez

El puente patrio no representará un aumento significativo, lamentó Jesús Almaguer

Querétaro busca aprovechar su ubicación geográfica y la 
conectividad aérea con Q. Roo para atraer más visitantes

Promocionándose como la 
cuna de la independencia 
mexicana y con la Ruta del 
Queso y el Vino, Querétaro 
busca aprovechar la conec-
tividad aérea con el Caribe 
Mexicano y su ubicación 
geográfica para atraer más 
turismo a sus distintos desti-
nos, que incluyen siete pue-
blos mágicos.

Gustavo Ríos Garduño, 
colaborador de la empresa 
Vive Tours y presidente de 
la asociación de licenciados 
en turismo y gastronomía 
del estado de Querétaro, 
dijo que hasta antes de la 

pandemia la entidad recibía 
principalmente turismo de 
negocios y aunque no han 
descuidado este nicho, han 
incursionado en el turismo 
enológico gracias a los viñe-
dos de la región.

Querétaro promociona 
fuertemente la Ruta del 
Queso y Vino, teniendo 
como estandartes lugares 
como Tequisquiapan, donde 
se encuentran comercios es-
pecializados en la venta de 
estos alimentos. “Esta ruta 
es el segundo destino de vi-
nos en el país después del 
Valle de Guadalupe, en Baja 
California; además tenemos 
aguas termales, estamos en 
el camino entre Ciudad de 
México y el norte, con gran 

conectividad, es un lugar es-
tratégico”, mencionó. Anual-
mente el estado recibe entre 
800 mil y un millón de tu-
ristas.

Uno de los objetivos de los 
agentes de viajes es atraer 
hacia esta zona al turismo 
que llega a disfrutar del sol y 
playa en las costas del Caribe 
Mexicano para que conoz-
can la diversidad de México. 
“La parte del sureste recibe 
muchísimos turistas y gran 
parte de los que llegan allá 
no saben de esta parte de 
México. Estuvimos haciendo 
un programa para algunos 
vuelos que venían de Europa 
también hacerles un tour 
del interior, a lo que es el 
México tradicional, lo que es 

Querétaro y San Miguel de 
Allende, en Guanajuato”, ex-
presó el entrevistado.

Actualmente se cuenta 
con un vuelo diario entre 
Cancún y Querétaro y la 
idea es retomar la promoción 
para atraer hacia el interior 
a los turistas peninsulares. 
En este mes de septiembre, 
la entidad, al ser cuna de la 
independencia mexicana, es 
visitada principalmente por 
familias que buscan conocer 
más de la historia de nuestro 
país. Además cuentan con 
la ya famosa muñeca Lele, 
que se ha convertido en un 
símbolo del estado a nivel 
mundial.

“Los turistas que vienen 
de Quintana Roo y del su-

reste en general se van muy 
contentos porque aquí te-
nemos las haciendas, casti-
llos antiquísimos donde es-
tuvieron personajes como 
La Malinche, Maximiliano, 
casonas donde estuvieron 
los personajes clave de la 
independencia, es como un 
museo de sitio donde estu-
vieron estas personas que 
de las que han escuchado o 
las han estudiado y ahora lo 
están palpando”, narró Ríos 
Garduño.

Los Pueblos Mágicos que 
pueden visitarse en Que-
rétaro son: Bernal, famoso 
por su peña, Jalpan de Se-
rra, Cadereyta de Montes, 
Tequisquiapan, San Joaquín, 
Amealco y Pinal de Amoles.

ROSARIO RUIZ

SAN JUAN DEL RÍO
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Solar Maya Maní, proyecto que fomenta 
aprovechamiento de traspatio en la zona

Dentro del pueblo mágico de 
Maní, un colectivo de cinco 
familias se ha organizado 
para promover el rescate del 
uso del solar maya recor-
dando su importancia para 
sembrar alimentos, criar ani-
males de traspatio y hasta 
para la meliponicultura. 

Pachpakal: Solar Maya 
Maní es un proyecto que 
surgió hace seis años para 
evitar la pérdida del uso y 
sentido de este espacio, que 
en su momento fue suma-
mente relevante para las fa-
milias mayas, pues gracias a 
él era posible tener comida 
fresca, sana y de calidad en 

la mesa, además de que re-
presentaba la oportunidad 
de generar ingresos extra.

Ahora, el equipo de Solar 
Maya Maní realiza recorri-
dos guiados para compartir 
toda la riqueza que es posi-
ble tener en los traspatios. 

“Es un espacio que está 
abierto al público y que al 
hacer un recorrido guiado 
permite conocer los dife-
rentes elementos que con-
forman el solar, como las 
plantas de ornato, frutales, 
condimentos, hortalizas, 
plantas medicinales, ani-
malitos como la gallina, el 
pavo, el cerdo, las abejas. 
Que entiendan el concepto 
de cómo era un solar y 
cuáles eran esos elemen-
tos que que conformaban 

el solar y la importancia de 
cada uno de ellos.

“También de alguna ma-
nera está abierto como un es-
pacio de turismo comunita-
rio donde no sólo nos puede 
visitar gente local, sino que 
también otras personas de 
fuera, nacionales e interna-
cionales”, comparte José de la 
Cruz, responsable de la parte 
agrícola de Solar Maya Maní. 

Debido a su aportación 
para el rescate del solar 
maya y gracias a que pre-
sentaron una propuesta 
para fortalecer el área de 
medicina tradicional, el pro-
yecto es receptor del Pro-
grama de Apoyo a las Cultu-
ras Municipales y Comuni-
tarias (Pacmyc), que entrega 
la Secretaría de la Cultura y 

las Artes, lo que permitirá 
mejorar los productos que se 
ofrecen al público. 

Y es que, además de los re-
corridos, el colectivo ofrece 
diversos talleres, como el 
de medicina tradicional o 
meliponicultura, y tiene su 
propia línea de productos de-
rivados de estas actividades 
que pueden ser adquiridos 
por las personas visitantes. 

Además, las personas que 
participen en los recorridos 
tienen la opción de elegir si 
su visita incluirá desayuno y 
comida, los cuales se prepa-
ran con ingredientes obteni-
dos del solar.

El recorrido guiado tiene 
un costo de 30 pesos por per-
sona y únicamente es posible 
participar a través de una re-

servación en la página de Fa-
cebook, de Instagram o a tra-
vés del número 9971287200. 

Además de Solar Maya 
Maní, otros proyectos resul-
taron ganadores del apoyo 
del Pacmyc, son: Mujeres 
mayas reconociendo los co-
nocimientos ancestrales de las 
abejas meliponas: Koolelo´ob 
ku ka´aj ootko´ob u meyajil 
le xunan káab, de Tahdziu, a 
cargo de Rosa Beltrán Vera 
Balan; Jat´us Ko´olel Kaab, 
de Cholul, Cantamayec, de 
Nelly Teresa Pool Chan; Una 
bella tradición de mi locali-
dad (urdido de hamacas), de 
Ekpedz, Tixcacacupul, que 
comanda Doraldi Esmeralda 
Moo Dzib; y Gremio de api-
cultores de Tekal de Venegas, 
del mismo municipio.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

A través de recorridos, el colectivo Pachpakal muestra importancia de estos espacios

Llegarán al estado de Yucatán nuevas unidades articuladas 
y 100% eléctricas para la Ruta Periférico del Va y Ven

Muy pronto, los más de 23, 
mil 500 usuarios que a diario 
utilizan la Ruta Periférico del 
Sistema de Transporte Pú-
blico Va y Ven podrán tener 
menores tiempos de espera, 
una movilidad más ágil y 
viajes más cómodos con la 
próxima llegada de las uni-
dades articuladas, únicas en 
su tipo en el sureste de Mé-
xico, que se integrarán a este 
sistema para atender la alta 
demanda de esta ruta.

La Agencia de Transporte 
de Yucatán (ATY) informó que 
cuatro nuevas unidades arti-
culadas 100 por ciento eléctri-
cas se encuentran trasladán-
dose desde Qingdao, China, 
al puerto de Lázaro Cárdenas, 
Michoacán, para llegar a terri-
torio yucateco a mediados del 
próximo mes de octubre y, 
posteriormente, realizar las 
acciones correspondientes 
para su integración a la Ruta 
Periférico del Va y Ven.

La Ruta Periférico del Sis-
tema Va y Ven actualmente 
atiende alrededor de 23 mil 
500 usuarios al día siendo un 
éxito la implementación de 
este recorrido que inició opera-
ciones en noviembre del 2021, 
la primera del Va y Ven y con 

la que comenzó la transforma-
ción del servicio del transporte 
público en Yucatán.

Los nuevos autobuses ar-
ticulados modelo B18C01 de 
la automotriz BYD, tienen 
una longitud de 18 metros 
de largo, son 100% eléctri-

cos y cuentan con la capa-
cidad de transportar a 140 
personas en cada unidad, 
duplicando prácticamente 
el tamaño de las unidades 
Va y Ven que hoy se tienen. 
Además de ser amables con 
el medio ambiente.

Asimismo, los vehículos 
cuentan con las bondades 
ya conocidas por las y los 
usuarios como espacios 
incluyentes, accesibilidad 
universal, rampa para si-
lla de ruedas, señalética 
Braille, piso bajo; así como 
asientos y espacios prefe-
rentes para personas con 
discapacidad, adultas ma-
yores y de talla baja. Ade-
más de aire acondicionado, 
cargadores tipo USB, cáma-
ras de seguridad, rack para 
bicicletas, sistema de moni-
toreo para seguir su ruta en 
la aplicación de Va y Ven.

Hay que recordar que, 
anteriormente se realiza-
ron pruebas de mediciones 
e infraestructura con una 
unidad prueba de este tipo 
para comprobar los bene-
ficios y la atención a la alta 
demanda de esta ruta del 
Sistema Va y Ven, lo que 
muy pronto será una reali-
dad para las y los usuarios 
yucatecos que utilizan a 
diario esta ruta, destacaron 
autoridades.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Actualmente el sistema de transporte atiende a más de 23 mil usuarios al día. Foto gobierno de Yucatán



15LA JORNADA MAYA 

Jueves 12 de septiembre de 2024 YUCATÁN

Con la repavimentación 
de más calles en el sur de 
Mérida construimos la 
justicia social al mejorar 
la calidad de vida de las 
familias de la zona, afirmó 
la presidenta municipal, 
Cecilia Patrón Laviada.

“Así cumplimos desde el 
Ayuntamiento con el com-
promiso de brindar servi-
cios que permitan seguir 
mejorando nuestra ciudad 
y sus comisarías de manera 
justa y equitativa”, afirmó.

Como parte de la nueva 
forma de gobernar, en el sur 
de Mérida arrancó la reha-

bilitación de la calle 50 de 
la colonia Plan de Ayala Sur, 
vía principal que conecta a la 
ciudad desde periférico hasta 
la comisaría de Xmatkuil. 

Esta obra de repavimenta-
ción consiste en 1.4 kilómetros 
que equivalen a 10 mil 977.33 
metros cuadrados, con una in-
versión de 5 millones 344 mil 
900.44 de pesos, atendiendo 
un tramo del carril poniente 
de la calle 50 que abarca desde 
la calle 175 a la 199.  

Esta rehabilitación forma 
parte del “Operativo de tem-
porada de lluvias” que in-
cluye acciones integrales 
para el mantenimiento de 
vialidades, bacheo, limpieza 
de calles, mejora de alum-
brado público, entre otros.

La alcaldesa agregó que 
estas acciones,  junto con 
el cambio de iluminación 
de lámparas de vapor de 
sodio a luminarias LED 
realizado el sábado pasado 
sobre toda la calle 50 sur 
entre Xmatkuil y Perifé-
rico, darán mayor seguri-
dad y una mejor movili-
dad a los habitantes de la 
comisaría.

“Somos un gobierno in-
novador y cercano, por eso 
atendemos e invertimos de 
manera integral y priorita-
ria en las necesidades de las 
y los meridanos que más lo 
requieren. El sur y las co-
misarías merecen justicia 
social, igualdad y servicios 
de calidad”, señaló. 

Cecilia Patrón anun-
ció que en sus próximos 
tres años de trabajo repa-
vimentarán 300 kilóme-
tros de calles, por lo que 
actualmente trabajan en 
un censo para priorizar 
colonias, fraccionamien-
tos y comisarías que por 
antigüedad o por daño re-
quieren intervención más 
allá que de un trabajo de 
bacheo. “Actualmente se 
está repavimentando en 
Xoclán y Mulsay, y próxi-
mamente se trabajará en 
la 50 en un tramo del cen-
tro con gran movimiento 
vehicular”, informó.

Al concluir el bande-
razo de inicio de la repavi-
mentación, Cecilia Patrón 

realizó una visita a la colo-
nia Emiliano Zapata Sur III 
para supervisar el cambio 
de luminarias de vapor de 
sodio a LED, en la que des-
tacó que la renovación de 
la iluminación es un paso 
importante en esta colonia 
y el impacto positivo que 
tendrá en la comunidad.

La alcaldesa agradeció a 
los trabajadores del depar-
tamento de Alumbrado Pú-
blico del sector oriente de la 
Dirección de Servicios Públi-
cos Municipales, destacando 
su dedicación y esfuerzo 
para mejorar la calidad de 
vida de las y los ciudada-
nos, en equipo de esta nueva 
forma de trabajar para mejo-
rar nuestra Mérida.

Cecilia Patrón asegura que con la repavimentación 
en el sur de Mérida se construye justicia social

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Los avances, programas y 
acciones que se han regis-
trado en materia de desarro-
llo económico en los últimos 
seis años en Yucatán fueron 
expuestos en la sexta mesa 
de transición, la cual se llevó 
a cabo este día como parte 
del proceso de entrega-re-
cepción de la administra-
ción pública estatal.

 Durante la reunión, 
encabezada por la presi-
denta de la Comisión de 
Transición, Lizbeth Basto 
Avilés, y el comisionado y 
representante común de los 
comisionados de la admi-
nistración entrante, Omar 
David Pérez Avilés, se pre-
sentó la información rela-
tiva al sector económico, 
así como los retos, logros y 
principales indicadores.

 En presencia de Ame-
nofis Acosta Ríos, María 
Gilda Segovia Chab y Carlos 
Alberto Estrada Pinto, inte-
grantes de la sociedad civil 
y testigos de la Comisión de 
Transición, los titulares de 

las Secretarías de Fomento 
Económico y Trabajo (Se-
foet), Ernesto Herrera No-
velo y Fomento Turístico 
(Sefotur), Michelle Fridman, 

así como el director del Ins-
tituto Yucateco del Empren-
dedor (IYEM), Antonio Gon-
zález Blanco, plantearon a 
detalle todo lo referente a la 

actividad económica y sus 
diversos sectores.

 En ese marco, Herrera 
Novelo señaló que en los 
últimos años la prosperidad 

del estado, el trabajo y la 
energía se convirtieron en 
los ejes rectores de la polí-
tica económica de Yucatán. 

En ese sentido, se 
acordó que los funciona-
rios de las dependencias 
correspondientes del Go-
bierno estatal saliente 
compartirán la informa-
ción sobre los proyectos 
de generación de energía 
que se llevan a cabo en la 
entidad.

 En el encuentro, se 
presentaron los datos re-
lacionados a la actividad 
turística, la oferta, conec-
tividad, derrama econó-
mica y otros indicadores. 
Asimismo, se dio a cono-
cer que la administración 
saliente deja un presu-
puesto suficiente para el 
último trimestre del año, a 
fin de seguir promoviendo 
al estado. 

Finalmente, el titular 
del Instituto Yucateco de 
Emprendedores (IYEM), 
Antonio González Blanco, 
expuso los programas y 
acciones que se han rea-
lizado en favor de los em-
prendedores yucatecos.

Hablarán sobre desarrollo económico 
y turismo en sexta mesa de transición
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ En la reunión encabezada por la presidenta de la Comisión de Transición, Lizbeth Basto Avilés, y el
comisionado y representante común de los comisionados de la administración entrante, Omar David
Pérez Avilés, se presentó la información relativa al sector económico. Foto comunicación Huacho Díaz
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Iipedey celebra incremento de 
empleo incluyente en Yucatán

El Instituto para la Inclusión 
de Personas con Discapaci-
dad de Yucatán (Iipedey), ce-
lebra el aumento en el em-
pleo incluyente en el estado. 
Su bolsa de trabajo ha lo-
grado colocar a más de 600 
personas con discapacidad.

“Estas personas tuvie-
ron la capacidad de ingre-
sar a un puesto laboral 
formal en la iniciativa pri-
vada. El empleo incluyente 
era un sueño hace seis 
años, hoy es una realidad. 
Hoy más empresas nos 
buscan, además en puestos 

muy buenos, como pues-
tos bancarios, como BBVA, 
quienes están ofertando 
puestos para todas las dis-
capacidades en sus sucur-
sales”, comentó María Te-
resa Vázquez Baqueiro, di-
rectora general de Iipedey.

La acciones de emplea-
bilidad de personas con dis-
capacidad es una iniciativa 
que seguirá en la próxima 
administración y de la cual 
se tomarán medidas para 
su fortalecimiento, explicó 
la Iipedey. Aunque hay un 
esfuerzo para que la pari-
dad sea norma, aún es más 
frecuente la empleabilidad 
de hombres que de mujeres 
con discapacidad. 

“Las empresas requie-
ren de una asesoría y un 
acompañamiento cuando 
deciden contratar per-
sonas con discapacidad. 
Las contrataciones deben 
continuar y fortalecerse 
aún más”, expresó la di-
rectora del Iipedey. 

La agenda de inclusión 
de la Iipedey comenzó 
hace 6 años, tiempo en el 
cual han recibido quejas de 
personas con discapacidad 
respecto a varios servicios 
como el transporte pú-
blico. Hecho sobre el cual 
también se han tomado 
medidas de inclusión.

“A las personas con dis-
capacidad no les daban pa-

rada, o cuando subían las 
maltrataban. Les rompían 
sus credenciales de perso-
nas con discapacidad. Hoy 
tenemos datos muy con-
tundentes, se han entre-
gado más de 9 mil tarjetas 
de Va y Ven para personas 
con discapacidad, esto re-
presenta el exento de pago”. 

Antes del sistema Va-y-
Ven, se registraban diaria-
mente alrededor de 56 via-
jes de personas con discapa-
cidad, actualmente se tiene 
registro de 3 mil viajes dia-
rios en este nuevo sistema, 
lo que implica la inclusión 
de mil 500 personas si se 
toma en cuenta que cada 
una hace dos viajes diarios.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Otro tema importante en la agenda del instituto es la movilidad

IMSS Yucatán trasplanta dos riñones que fueron 
donados por familia de paciente de Campeche

El IMSS en Yucatán informó 
sobre la realización de dos 
trasplantes de riñón gracias al 
altruismo de una familia que 
decidió donar los órganos de 
una paciente de 36 años que 
falleció a causa de un evento 
cerebro vascular; los cuales 
se procuraron en el Hospital 
General de Zona (HGZ) No. 1 
del IMSS en Campeche. 

La cirugía se llevó a cabo 
en la Unidad Médica de Alta 
Especialidad (UMAE) Hos-
pital de Especialidades No. 
1 Centro Médico Nacional 
(CMN) Ignacio García Téllez y 
los órganos fueron trasplan-
tados a dos pacientes mascu-
linos de 37 y 38 años, quienes 
están en recuperación y es-
tricta vigilancia médica.

Además de los dos ri-
ñones, personal multidis-
ciplinario del Instituto 
en Campeche obtuvo dos 
córneas que fueron en-
viadas a la UMAE Hospi-
tal de Especialidades Dr. 
Bernardo Sepúlveda Gu-

tiérrez del CMN Siglo XXI 
en la Ciudad de México.

Jorge Martínez Ulloa, 
jefe de Departamento 
Clínico de la Unidad de 
Trasplantes de la UMAE 
en Mérida, aseguró que 
los procedimientos se rea-
lizan bajo los protocolos 
institucionales de tras-

lado; y manifestó su re-
conocimiento al trabajo 
coordinado de Campeche 
y Yucatán, que cambiarán 
la vida de otros pacientes.

La UMAE en Mérida, 
dirigida por Roberto Abra-
ham Betancourt Ortiz, 
lleva 39 trasplantes en lo 
que va del año.

El IMSS informa que para 
más detalles sobre donación 
de órganos, las personas inte-
resadas pueden consultar la 
página del Centro Nacional de 
Trasplantes https://www.gob.
mx/cenatra/ o www.imss.
gob.mx/salud-en-linea/dona-
cion-organos donde podrán 
acreditarse como donantes.

DE LA REDACCIÓN
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Clausura 
la Profepa 
camino en 
duna costera

La Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente 
(Profepa) realizó la clau-
sura total temporal de un 
camino en un ecosistema 
costero de Dzilam de Bravo 
debido a que las obras no 
cuentan con permiso en 
materia de cambio de uso 
de suelo y provocaron da-
ños ambientales. 

La medida de seguridad 
fue impuesta para un camino 
principal que corre paralelo 
a la costa y que abarca 804 
metros de largo, por 13 de 
ancho; perpendicular a éste 
se observan tres caminos 
más pequeños. En total, estas 
cuatro calzadas abarcan un 
total de 11 mil 583 metros 
cuadrados, que ya están des-
provistos de vegetación.

La actuación de la au-
toridad ambiental se llevó 
a cabo a principios de sep-
tiembre del presente, du-
rante una visita de inspec-
ción en materia de Impacto 
Ambiental, en un terreno 
asociado con humedal cos-
tero con una superficie de 
16.10 hectáreas.

Profepa informó que la 
zona cuenta con especies 
de vegetación natural como 
Ambrosia hispida, Cakile 

lanceolata, Canavalia rosea, 
Croton punctatus, Ipomea 

pres-caprae, Licyum caro-

linianum, Sesuvium por-

tulacastrum, Sporobolus 

virginicus, Suaeda linearis, 

Acanthocereus pentagonus, 
Agave angustifolia, Caesalpi-

nia vesicaria, Cenchrus echi-

natus, Coccoloba uvifera, 
Dactyloctenium aegyptium, 
Gossypium hirstum, Jacqui-

nia aurantiaca, Lantana in-

volucrata, Malvaviscus arbo-

reus, Opuntia dilleni o stricta, 
Passiflora phoetida, Pithe-

cellobium keyense, Spartina 

spartinae, Salicornia bigelo-

vii, Avicennia germinans, Ba-
tis marítima, Bidens pilosa, 
Flaveria linearis, Elaeagnus 

angustifolia, Symphoricar-

pos sp., Pretea sp., Verronia 

sp., Cocos nucifera, así como 
la presencia de mangle bo-
toncillo Conocarpus erectus.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 De acuerdo con el jefe de Departamento Clínico de la Unidad de Trasplantes de la UMAE en Mérida,
los procedimientos se realizan bajo los protocolos institucionales de traslado. Foto IMSS Yucatán
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R
entrée es una voz fran-
cesa que se usa con 
cierta frecuencia en es-
pañol con el sentido de 

vuelta o regreso a la actividad 
normal tras un periodo de au-
sencia, especialmente tras las va-
caciones de verano. Y este marca 
un juego nuevo. Las reglas son 
las mismas, pero algunas piezas 
cambian; otras se mantienen, 
pero en posiciones diferentes 
a las que antes habían tenido. 
Previo al primer movimiento, se 
requiere conocer el tablero. 

En el ámbito local, Cecilia Pa-
trón está aprovechando los treinta 
días de ventaja que tiene respecto 
a otros actores políticos; anunció 
desde su toma de protesta que im-
plementaría una nueva forma de 
gobierno, y así lo ha hecho. 

En una nueva dinámica, mucho 
más activa, la alcaldesa se ha enfo-
cado en los servicios públicos y en 
las colonias y fraccionamientos del 
sur de Mérida y en las comisarías.  
Estas segmentaciones —temática y 
geográfica— marca claras estrate-
gias de responder a las principales 
inquietudes y necesidades de los 
meridanos. Cecilia Patrón actúa 
como si tuviera el tiempo en con-
tra, y en parte así es. De ahí el 
frenético ritmo de este arranque. 

El gobernador electo, Joaquín 
Díaz Mena, por su parte, ha in-
tentado dar pistas de sus prio-

ridades. Han sido, en realidad, 
señales un poco confusas, que 
podrían nortear a quienes inten-
tan leer el futuro. Sus principales 
actividades —por lo menos, las 
públicas— se han enfocado a re-
uniones con diversos sectores. 

Sin embargo, esos acercamien-
tos no han sido lo que más han 
llamado la atención, sino la deci-
sión de boletinar sus planes para 
Xmatkuil, su cumpleaños y su 
participación en fiestas populares. 
Aunque parte de la mitología mer-
cadológica que se está tratando de 
imponer apela a lo nuevo, para 
muchos implica un deja vu.

Y no demasiado forzado. Yu-
catán ya ha tenido gobernantes 
con esas características, estra-
tegia que ha tenido claroscuros. 
El germen de ese discurso se 
puede encontrar en varios de los 
asesores del gobernador electo, 
que incluso en días recientes 
han presumido sus productos 
políticos en foros y entrevistas. 

La cercanía popular que Díaz 
Mena y su equipo quieren ino-
cular desde el génesis de su ad-
ministración puede convertirse 
en un bálsamo para una pobla-
ción que, por diversas razones, 
ha sentido a sus gobernantes le-
janos y ajenos. En contraparte, 
si esa imagen fagocita otras ac-
tividades relacionadas con la 
gobernanza puede tener graves 
consecuencias para Yucatán. 

El anuncio del equipo que 
acompañará al nuevo goberna-

dor igual ayudará a disipar dudas. 
La principal incógnita radica en 
cómo Díaz Mena conciliará las di-
versas tribus que lo apoyaron para 
que alcanzara la victoria el pasado 
2 de junio. Esta tarea se imagina 
en extremo complicada, toda vez 
que —y eso no es ni secreto ni 
crítica— esos grupos tienen mar-
cadas diferencias y orígenes. 

La nueva legislatura estatal 
aún es un ente abstracto, indes-
cifrable, que ha llamado más la 
atención por su forma que por su 
fondo. Los discursos de sus prin-
cipales capitanes —la mayoría, de 
buenas intenciones— no se han 
cuajado en acciones. Pero aún es 
demasiado pronto y el Congreso, 
demasiado paquidérmico. 

En lo nacional, las princi-
pales noticias han orbitado a 
la conformación del gabinete 
de Claudia Sheinbaum y a los 
debates de la reforma judicial. 
La estrategia de revelación del 
equipo de la presidenta electa 
ha sido un efectivo goteo que 
ha mantenido ocupados a ana-
listas, zambullidos en perfiles; 
por medio de una sonda in-
formativa se ha alimentado la 
gastritis de la comentocracia. 

La iniciativa de la reforma al 
Poder Judicial ha servido como 
un preámbulo a lo que viene; las 
cámaras de diputados y senado-
res es lo más parecido que tene-
mos a una bola de cristal o a las 
entrañas de animales muertos, 
según la técnica adivinatoria. 

Llaman la atención los giros ar-
gumentales en los que están in-
volucrados veteranos actores po-
líticos, como Gerardo Fernández 
Noroña y Ricardo Anaya Cortés. 

Será interesante ver el desem-
peño de los yucatecos en el Po-
der Legislativo recién parido, en 
el que coinciden los últimos tres 
gobernadores del estado: Ivonne 
Ortega Pacheco (en la Cámara de 
Diputados, por Movimiento Ciu-
dadano), Rolando Zapata Bello (en 
la de Senadores, PRI) y Mauricio 
Vila Dosal (Senadores, PAN). 

Otro de los temas que se res-
piran en esta última bocanada 
del gobierno federal es el futuro 
del presidente saliente, Andrés 
Manuel López Obrador. El más 
reciente ingrediente al cóctel de 
especulaciones es la revelación 
que hizo el presidente el lunes, 
que su hijo Andrés será electo en 
la formación izquierdista que él 
fundó, en el mismo proceso in-
terno en que Luisa María Alcalde 
asumirá la dirigencia de Morena.

El tablero está puesto para lo que 
se vislumbra será una partida in-
teresante, teniendo en cuenta que 
aún falta por revelarse un jugador 
clave: la sociedad. En los últimos 
años, ningún esfuerzo ha logrado 
unir a una fuerza ciudadana real. 
Han habido iniciativas artificiales, 
aceitadas por intereses ajenos y os-
curos. Sin embargo, eso podría cam-
biar en un futuro próximo. 

pcicero@8am.com.mx

La rentrée política
PABLO A. CICERO

▲ “La principal incógnita radica en cómo Díaz Mena conciliará las diversas tribus que lo apoyaron para que alcanzara la victoria el pasado 2 de junio. Esta tarea 
se imagina en extremo complicada, toda vez que —y eso no es ni secreto ni crítica— esos grupos tienen marcadas diferencias y orígenes”. Foto Rodrigo Díaz
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L
A OPOSICIÓN MEXI-
CANA al gobierno del 
país concentró todos sus 
recursos para impedir en 

el Senado la aprobación de la Re-
forma al Poder Judicial, donde al 
oficialismo le faltaba un voto para 
alcanzar la mayoría calificada, 
pero finalmente la obtuvo con un 
panista y la inasistencia de un se-
nador de Movimiento Ciudadano.

AL FILO DE las cuatro horas del 
miércoles 11 de agosto, el Senado 
de México aprobó con 86 votos a 
favor y 41 en contra la Reforma 
Constitucional al Poder Judicial 
de la Federación, que previamente 
fue aprobada en la Cámara de Di-
putados con 359 votos a favor y 
135 en contra, ambas votaciones 
alcanzaron mayoría calificada, por 
lo que ahora será turnada a los 
Congresos de los Estados, donde se 
requiere la aprobación de 17 enti-
dades para concluir los trámites en 

el legislativo. Cabe señalar que Mo-
rena y sus aliados dominan en 23 
Congresos estatales, e incluso por 
la mañana del mismo  miércoles el 
poder legislativo oaxaqueño ya dio 
su aprobación por unanimidad.

MENTIRAS, CHANTAJES, VIO-
LENCIA, y una campaña mediá-
tica con más de lo mismo no le 
alcanzó a la oposición que, subes-
timaron la capacidad de respuesta 
de sus adversarios y balandrona-
ron que el voto que le falta a Mo-
rena y sus aliados en el Senado, 
jamás lo tendrían. El senador del 
PAN Miguel Ángel Yunes Már-
quez votó a favor de la reforma, 
en tanto que el senador de MC, 
Daniel Barreda, no asistió a la se-
sión y él mismo desmintió que hu-
biera sido detenido por la policía 
en Campeche como había denun-
ciado falsamente su partido.

EL PROBLEMA DE la oposición 
mexicana al gobierno de la 4T 
comienza por sus dirigencias. Es 
muy difícil que el PRI de Alito Mo-

reno, el PAN de Marko Cortés y 
Movimiento Ciudadano de Dante 
Delgado apuesten a las propues-
tas y no al choque, sobre todo 
cuando la corrupción e ineptitud 
han sido evidenciadas de manera 
constante y fehaciente, como ha 
ocurrido con el poder judicial.

LOS PAROS DEL poder judicial lo 
hemos enunciado en este mismo 
espacio, no son por motivos labo-
rales, sino políticos. Nadie puede 
alcanzar la otra orilla quemando 
los puentes. La ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Piña, confunde 
autonomía con oposición. De poco 
sirve que a destiempo haya acep-
tado la necesidad de la reforma del 
poder judicial con una propuesta, 
en tanto que trabajadores del po-
der judicial bloquearon las sedes 
oficiales de las dos cámaras del 
Congreso de la Unión, e incluso 
irrumpieron con violencia en el 
recinto senatorial para impedir 
por la fuerza la Reforma. Ojalá por 
el bien del país la oposición mexi-

cana modifique sus estrategias de 
sabotaje y choque para apostar 
por todo lo que sume al interés 
colectivo. “La historia es nuestra y 
la hacen los pueblos”, dijo Salvador 
Allende hace 51 años.

En lo local

EL EJERCICIO DEL poder es des-
gastante, y el segundo informe de 
gobierno de la mandataria Mara 
Lezama estuvo marcado por in-
auguraciones de obras importan-
tes de la federación en la entidad, 
pero también por manifestaciones 
y continuos bloqueos carreteros. 
Más allá del reconocimiento del 
presidente López Obrador y su 
poder “redentor” para borrar los 
yerros y abusos, está la realidad. La 
inseguridad pública y la violencia 
en todos los municipios es inoculta-
ble. Los sueldos de la clase trabaja-
dora en las zonas turísticas siguen 
siendo precarios y los cinturones 
de pobreza que los rodean crecen. 

profenor1960@hotmail.com

Consummatum est

NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El problema de la oposición mexicana al gobierno de la 4T comienza por sus dirigencias, Es muy difícil que el PRI de Alito Moreno, el PAN de Marko 
Cortés y MC de Dante Delgado apuesten a las propuestas y no al choque, , sobre todo cuando la corrupción e ineptitud han sido evidenciadas”. Foto Ap
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▲ El metano está aumentando más rápido que cualquier otro gas de efecto inverna-
dero importante y ahora se encuentra en niveles 2.6 veces más alto que en la época 

preindustrial; 40% proviene de fuentes naturales, pero la mayoría está vinculada a 
actividades humanas como la agricultura y los combustibles fósiles. Foto Reuters
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Las concentraciones de me-
tano en la atmósfera se in-
crementan constantemente, a 
un ritmo que se ha acelerado 
en los años recientes, pese a la 
promesa de muchos países de 
reducir las emisiones de este 
gas, que causa el efecto inver-
nadero, indicó este martes un 
grupo de investigadores.

El metano está aumen-
tando más rápido en términos 
relativos que cualquier otro gas 

de efecto invernadero impor-
tante y ahora se encuentra en 
niveles 2.6 veces más alto que 
en la época preindustrial, in-
dica un equipo internacional 
de científicos bajo los auspi-
cios de la organización Global 
Carbon Project, en un estudio 
publicado en la revista Envi-

ronmental Research Letters.
El metano (CH4) es el se-

gundo gas de efecto inverna-
dero vinculado a la actividad 
humana después del dióxido 
de carbono (CO2).

Alrededor de 40 por ciento 
del metano proviene de fuen-

tes naturales, especialmente 
de humedales, pero la mayo-
ría (alrededor de 60 por ciento) 
está vinculada a actividades 
humanas como la agricultura 
(cría de rumiantes y cultivo de 
arroz), combustibles fósiles y 
los desechos.

Su capacidad de calenta-
miento es 80 veces mayor que 
el del CO2, pero se descom-
pone más rápidamente, lo que 
posibilita que se reduzca su 
impacto.

Sin embargo, el estudio 
muestra que las concentracio-
nes de metano en la atmósfera 

–el emitido menos una parte 
absorbida por los suelos y las re-
acciones químicas en la atmós-
fera– suben constantemente.

En la década de 2000 el au-
mento de metano en la atmós-
fera fue de 6.1 millones de to-
neladas anuales en promedio, 
pero en 2010 se disparó hasta 
20.9 millones de toneladas.

Este crecimiento se ha ace-
lerado en años recientes, con 
niveles no vistos desde los 80.

Las emisiones antrópicas 
[provocadas por los seres hu-
manos] han seguido al alza 
en casi todos los países del 

mundo, con la excepción de 
Europa y Australia, que están 
mostrando una trayectoria de 
lento descenso, dijo a la Afp 
Pep Canadell, coautor del es-
tudio y director ejecutivo de 
Global Carbon Project, con 
sede en Canberra, Australia.

Los aumentos fueron im-
pulsados principalmente por 
las emisiones de la minería 
del carbón, la producción y el 
uso de petróleo y gas, la cría 
de vacas y ovejas, así como la 
descomposición de alimentos 
y materiales orgánicos en ver-
tederos.

Estudio advierte sobre un acelerado incremento 
de concentraciones de metano en la atmósfera

AFP

PARÍS

El avance de la inteligencia 
artificial (AI), el uso de drones 
para fines industriales, las mi-
croalgas como alimentos para 
futuras generaciones y el estu-
dio de un meteorito que cam-
bió el mundo son algunas te-
máticas que se abordarán en la 
undécima Muestra Nacional 
de Imágenes Científicas (Mu-
nic), que se desarrollará del 18 
al 22 de septiembre en 11 sedes 
de la Ciudad de México, con 
el propósito de promover la 
ciencia entre el público joven.

Munic es el único festival 
de cine en el país donde la 
ciencia está en el centro. Te-
nemos una oferta muy am-
plia, a través de cortometra-
jes, documentales, magazines, 
animación, cápsulas y videos 
de TikTok, con los cuales abor-
damos la innovación, la tecno-
logía, la cultura ambiental y la 
prevención a la salud, expresó 
Roxana Eisenman, directora 
de la muestra.

En la presentación del fes-
tival en las instalaciones del 
Instituto Mexicano de Cine-
matografía (Imine), Eisenman 
informó que la programación 

incluye la exhibición de 60 
producciones, 11 selecciona-
das como las mejores en las 
categorías de Mujeres en la 
Ciencia, Cápsulas, Cápsula 
Infantil, Cortometrajes, Ma-
gazines, Documentales y dos 
menciones honoríficas.

Entre el material galardo-

nado que será exhibido, des-
taca: #PorMásNiñasyMujere-
sEnLaCiencia, una producción 
de Adriana Negrete Gutiérrez, 
donde mediante una entre-
vista, Dalila Aldana Aranda, 
egresada de la Escuela Nacio-
nal de Ciencias Biológicas del 
IPN, cuenta su historia por 

el camino del conocimiento 
científico.

Aldana Aranda, recono-
cida con el Premio a la Co-
municación Científica por la 
Red de Científicos Españoles 
en México, y la Orden de la Le-
gión de Honor de Francia por 
su labor en la protección de los 

océanos, consideró que uno de 
los procesos más fascinantes 
del quehacer académico es 
buscar y encontrar.

Si ese ejercicio lo practicas, 
cada día te sale mejor, además, 
es infinito como la ciencia, dice 
la experta.

Otra producción que des-
taca es Los minerales y las 
comunicaciones, bajo la direc-
ción de Deyanira Almazán. 
Mediante dibujos animados 
representa a un ingeniero 
y lo que parece un abejorro, 
quienes dialogan sobre litio, 
mercurio, plomo y fósforo, 
materiales que se utilizan para 
fabricar equipos de comunica-
ción como antenas, pantallas y 
satélites espaciales.

Eisenman destacó que un 
distintivo de esta edición es 
el interés por acercarse al pú-
blico joven: Munic continúa 
con su objetivo de incentivar 
la producción de cine audio-
visual científico para que se 
fomente la creación de nuevo 
público. Estamos muy enfo-
cados en la niñez, jóvenes en 
sectores de rezago educativo 
y cultural.

El evento tiene como sede 
principal las salas del CCU y 
otros 11 centros y espacios pú-
blicos. 

Muestra nacional pictórica promueve 
la ciencia entre niños, niñas y jóvenes
Incluye películas sobre drones, inteligencia artificial y el meteorito que cambió al mundo

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La undécima Muestra Nacional de Imágenes Científicas (Munic) se desarrollará del 18 al 22 de 
septiembre en las salas del CCU y otros 11 centros y espacios públicos. Foto Sergio Hernández
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Para la escritora Beatriz Gu-
tiérrez Müller el gobierno de 
Austria “algo esconde” sobre 
el estado en que podría estar 
el penacho de Moctezuma.

La pieza, que es reclamada 
por México, se exhibe desde 
hace ya varios años en el Mu-
seo Etnológico de Viena.

Presente en la mañanera 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador de este 
miércoles, su compañera y 
esposa —quien encabezó las 
gestiones para intentar que 
el histórico penacho fuera 
enviado a nuestro país para 
el bicentenario de la consu-
mación de la Independen-
cia— expresó sus suspicacias 
en torno al estado en que se 
encontraría y que esto podría 
ser de la “grosera” respuesta 

que se le dio para trasladarlo 
a territorio mexicano.

“El gobierno de Austria 
algo esconde con el penacho, 
no sé si está remplazado o está 
roto, eso que lo respondan 
ellos por las groserías que le 
hicieron al gobierno de Mé-
xico cuando lo pidió a través 
de mi persona”, señaló la es-
posa del mandatario.

Al participar por primera 
vez en la conferencia presi-
dencial, reconoció que el fa-

llido intento le dejó una mala 
experiencia, en particular por-
que no se consiguió el objetivo.

“El sabor de boca es 
amargo, pero hay que hacer 
el esfuerzo, a veces las peti-
ciones, deseos o acciones que 
hacemos en favor de algo que 
queremos lograr no se logran 
y queda ese sabor amargo”.

Sin embargo, subrayó que 
no se debe perder el opti-
mismo por recuperar la histó-
rica pieza prehispánica.

“Lo que queda es la 
esperanza de volverlo a 
pedir, ojalá en el futuro 
tengan más éxito otros 
gestores o gestoras con el 
gobierno de Austria para 
este asunto”.

Por otro lado, Gutiérrez 
Müller aseguró que no bus-
cará un cargo público en 
la próxima administración 
de Claudia Sheinbaum, a 
quien le deseó éxito como 
futura presidenta del país.

Autoridades de Austria “esconden” el estado del 
penacho de Moctezuma, acusa Gutiérrez Müller

EMIR OLIVARES

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Una nueva edición del Ca-

tálogo de Köchel -el cono-
cido índice de las obras 
del compositor Wolfgang 
Amadeus Mozart-, actua-
lizada con los resultados 
de las investigaciones de 
los últimos 60 años, será 
presentada el próximo día 
19 en la ciudad austríaca 
de Salzburgo.

Así lo anunció este 
miércoles la Fundación 
Mozarteum de Salzburgo, 
que junto a la editorial Bre-
itkopf & Härtel -la misma 
que en 1862 publicó el pri-
mer índice Köchel- realizó 
el trabajo cuyos resultados 
están ahora recopilados en 
un tomo de mil 392 páginas 
y más de dos kilos de peso.

El nuevo catálogo se 
mostrará por primera vez 
al público en la ciudad que 
en 1756 vio nacer al genio 
musical austríaco, Salz-
burgo, en un acto en el que 
se interpretarán algunas de 
las piezas descubiertas en 
el marco del citado trabajo, 
avanza la Mozarteum en un 
comunicado.

La edición más reciente 
del catálogo data de 1964.

La nueva versión “con-
tiene numerosas innova-
ciones”, pues, si bien se 

remonta a la numeración 
original con la que el edi-
tor e historiador Ludwig 
von Köchel (1800-1877) 
catalogó las piezas del ge-
nio musical austríaco, está 
basada en los últimos re-
sultados de la investiga-
ción internacional sobre el 
célebre compositor.

Contiene así nuevas 
entradas, “principalmente 
fragmentos y composicio-
nes perdidas de Mozart, 
que faltaban o sólo se 
mencionaban de pasada 
en las ediciones anterio-
res”, explica la fundación.

También ofrece una vi-
sión general de los arreglos 
de Mozart de otras obras, 
cadencias de piezas propias 
y ajenas, así como estudios, 

material didáctico y otras 
notas musicales.

Además, en apéndices 
se incluyó información so-
bre atribuciones erróneas, 
mientras que un resumen 
temático, numerosos índi-
ces y una extensa bibliogra-
fía completan el tomo.

La Mozarteum re-
cuerda que, desde 2006, 
varias obras para piano del 
joven Mozart han sido en-
contradas o identificadas 
como suyas.

Entre ellas destaca el 
primer movimiento de 
un concierto que aparece 
sin nombre de autor en 
el llamado ‘Nannerl-No-
tenbuch’, el libro de piano 
de su hermana Maria 
Anna, y que será interpre-
tado en la presentación del 
nuevo catálogo.

Se escuchará, asi-
mismo, una breve sere-
nata, hasta ahora desco-
nocida, que los expertos 
creen que fue compuesta 
por el adolescente Mozart 
para su hermana, antes de 
cumplir los 13 años.

La primera edición del 
Catálogo de Köchel, que 
sacó Breitkopf & Härtel 
en 1864, supuso “un hito 
en la investigación musi-
cal y un modelo para mu-
chos catálogos de obras 
posteriores”, resalta la 
fundación. 

Saldrá a la luz un nuevo Catálogo de 
Köchel con piezas inéditas de Mozart

EFE

VIENA

▲ La nueva versión “contiene numerosas innovaciones (…) 
fragmentos y composiciones perdidas de Mozart, que falta-
ban o sólo se mencionaban de pasada en las ediciones ante-
riores”, reveló la Fundación Mozarteum. Foto Barbara Krafft

El catálogo se 

mostrará por 

primera vez 

al público en 

Salzburgo, la 

ciudad que en 

1756 vio nacer al 

genio musical
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“Deportista, patriota y ser-
vidor público. Orgulloso de 
ser yucateco”, es como se 
describe a sí mismo Rom-
mel Pacheco en sus redes 
sociales oficiales y con este 
resumen destaca sus mayo-
res logros: como clavadista, 
como militar y como dipu-
tado federal. 

Con este currículum, 
Rommel Pacheco Marufo se 
convertirá en el próximo ti-
tular de la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y De-
porte (Conade), de acuerdo 
con lo dado a conocer por 
la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum. 

Su trayectoria en la polí-
tica comenzó hace poco, en 

2021, y ha dado mucho de 
qué hablar debido a su fu-
gaz incursión en el Partido 
Acción Nacional (PAN), el 
que lo llevó a la Cámara de 
Diputados y al que renunció 
unos años después. 

Cuando pertenecía al 
PAN y como diputado de la 
oposición, se pronunció en 
diversas ocasiones contra 
la gestión de Ana Gabriela 
Guevara frente a la Conade, 
incluso dijo que la demanda-
ría por su mala administra-
ción. Ahora, será su relevo.

En su tercer informe de 
actividades como diputado 
federal, Rommel destacó 
que su prioridad siempre 
fue mejorar la salud, la pro-
tección a las mujeres, los de-
rechos de los animales, im-
pulsar el deporte, el turismo 
y la equidad de género. 

En total, el diputado ase-
gura que participó en mil 
400 iniciativas, como la Ley 
3 de 3, el reconocimiento de 
las parteras tradicionales, el 
impulso a los derechos de las 
personas con discapacidad y 
las propuestas para elevar el 
salario mínimo. 

Tras su paso por el blan-
quiazul, el ex clavadista 
olímpico decidió dar el salto 
al partido de Morena, fuerza 
política que le ofreció con-
tender por la presidencia 
municipal de Mérida y que 
lo recibió con los brazos 
abiertos, pues fue Claudia 
Sheinbaum la encargada 
de anunciar su llegada y 
de darle la bienvenida a la 
Cuarta Transformación.

Este cambio de partido 
le valió diversas críticas 
no sólo de parte de sus ex 

compañeros panistas sino 
también de algunos more-
nistas, quienes reclamaron 
que se le haya brindado una 
candidatura tan importante 
a un “chapulín”, como colo-
quialmente se les dice a los 
políticos que cambian de un 
partido a otro. 

En junio de este año, Pa-
checo consiguió casi 39 por 
ciento de los votos de los 
meridanos, sin embargo, 
quedó lejos de la ganadora, 
Cecilia Patrón Laviada, ac-
tual presidenta municipal 
de Mérida, quien obtuvo 
más del 51 por ciento de los 
sufragios. 

A sus 38 años será el 
encargado de encabezar 
la Conade y relevar a Ana 
Gabriela Guevara, quien 
durante su gestión sostuvo 
diversos desencuentros con 

los deportistas mexicanos. 
Pacheco fue clavadista 

durante más de 25 años. En 
este tiempo, participó en 
cuatro Juegos Panamerica-
nos en donde ganó la presea 
de oro en tres ocasiones y 
tuvo la oportunidad de asis-
tir también a cuatro Juegos 
Olímpicos, aunque no ob-
tuvo medallas. Además, es 
licenciado en Administra-
ción de Negocios por la Uni-
versidad Anáhuac del Sur, 
tiene una maestría en Ca-
pital Humano por la misma 
universidad y también se 
ha desempeñado como con-
ferencista.

Con este nombramiento, 
Rommel ahora estará del 
lado de quienes deben velar 
por el gremio al que una 
vez perteneció y donde hizo 
gran parte de su carrera.

En la Conade, Rommel Pacheco velará 
por gremio al que una vez perteneció
Claudia Sheinbaum nombró al ex clavadista yucateco como parte de su gabinete

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Tras su paso por el blanquiazul, el ex clavadista olímpico decidió dar el salto a Morena, fuerza política que le ofreció contender por la presidencia municipal de Mérida y que 
lo recibió con los brazos abiertos, pues fue Sheinbaum la encargada de anunciar su llegada y de darle la bienvenida a la Cuarta Transformación. Foto prensa Rommel Pacheco
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Rommel Pacheco relevará a 

Ana Guevara en la Conade

El ex clavadista olímpico 
Rommel Pacheco rempla-
zará a Ana Gabriela Gue-
vara al frente de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade), informó 
el miércoles la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum.

Pacheco Marrufo, de 
38 años, participó en cua-
tro Juegos Olímpicos y 
su mejor resultado fue el 
quinto puesto en el tram-
polín sincronizado de tres 
metros en Río de Janeiro 
2016. Sheinbaum anunció 
el nombramiento del yu-
cateco en un boletín en 
el que se dieron a cono-
cer otros integrantes del 
próximo gobierno.

“Muchas gracias por la 
confianza, trabajaremos de 
la mano incansablemente 
por el deporte y el bienestar 
social de México”, expresó 
Pacheco en redes sociales.

Rommel se retiró de las 
fosas de clavados luego de 
los Juegos Olímpicos de To-
kio aplazados a 2021 por la 
pandemia.

Ingresó a la política poco 
después y se convirtió en di-
putado federal por Yucatán. 
También contendió sin éxito 
por la alcaldía de Mérida.

Guevara, quien fue me-
dallista de plata en los 400 
metros planos de Atenas 

2004, dejará sus funciones a 
finales de este mes.

La ex atleta le heredará 
a Pacheco un problema con 
World Aquatics, el orga-
nismo rector de la natación 
en el mundo. El conflicto 
tiene sin becas a los depor-
tistas acuáticos desde inicios 
del año pasado.

World Aquatics desco-
noció al presidente de la Fe-
deración Mexicana de Nata-
ción, Kiril Todorov, por un 
presunto desvió de recursos 
y nombró un comité para 
convocar a nuevas eleccio-
nes, algo que Guevara des-
aprobó. En consecuencia, se 
retiró el apoyo económico a 
los nadadores y clavadistas.

Guevara, ex campeona 

mundial, había manifes-
tado su deseo de continuar 
al frente de la Conade por 
cuatro años más.

Además de Pacheco, el ex 
portero del América, Moisés 
Muñoz, era uno de los can-
didatos al puesto de la ex 
velocista.

Por otra parte, luego de 
una exitosa participación en 
los Juegos Paralímpicos de 
París 2024, Ángel de Jesús 
Camacho regresó al país con 
tres medallas colgadas en el 
pecho y una petición a la 
próxima administración de 
la Conade.

“Ojalá le den más apoyo 
al deporte adaptado, no 
quiero hablar mucho de ese 
tema, pero sólo pude asistir 

a una competencia de pre-
paración y un campamento. 
No sé si fue por falta de 
recursos u otra razón”, com-
partió el nadador, quien se 
convirtió en el máximo ga-
nador de la delegación na-
cional.

Arropado por decenas de 
personas que se dieron cita 
en el aeropuerto, Camacho 
realizó un llamado a las au-
toridades deportivas.

“La verdad no se me 
hace justa la preparación 
que tuve, en realidad fue 
muy poca, pero me sacó 
adelante mi mentalidad a 
la hora de presentarme en 
la alberca. Hay apoyo, pero 
poco, ojalá las cosas cam-
bien”, manifestó.

AP

ADRIANA DÍAZ REYES

CIUDAD DE MÉXICO

 El ex clavadista, que fue diputado federal, será el nuevo titular de la Conade. Foto Rodrigo Díaz

“Hay apoyo, pero poco; ojalá las cosas cambien”: Ángel Camacho

Pochettino se embarca en “aventura” americana tras turbulencia con PSG y Chelsea

Mauricio Pochettino no había 

previsto irse a otro continente.

Su nombramiento como téc-

nico de la selección mas-

culina de Estados Unidos 

no asomaba en sus planes 

cuando el argentino firmó 

un contrato de dos años con 

Chelsea la pasada tempo-

rada para regresar a la Liga 

Premier.

Pero el futbol es una indus-

tria inestable y Estados Unidos 

aprovechó la inesperada dis-

posición de un entrenador de 

primera línea, quien aún tiene 

mucho que demostrar tras ha-

ber estado al frente de varios 

clubes de prestigio.

“Contratar a Mauricio es un 

paso adelante en nuestra mi-

sión de competir al más alto 

nivel y dejar una huella en el 

mapa global del futbol”, dijo JT 

Batson, el director ejecutivo de 

la Federación Estadunidense 

de Futbol. “Mauricio comparte 

nuestra convicción de que la 

selección de Estados Unidos 

está cerca de algo realmente 

especial”.

Pochettino se muda a Estados 

Unidos tras haber dirigido a 

Tottenham, París Saint-Ger-

main y Chelsea. Su nombre 

sonó para conducir a Real Ma-

drid e Inglaterra.

Es una decisión audaz y que 

sorprende de cierto modo. 

Una que probablemente 

acabe sin un título y que no 

le garantiza volver al futbol 

de clubes en el nivel al que 

está acostumbrado. “No es 

únicamente una cuestión de 

futbol para mí, lo importante 

es el recorrido en que están 

este equipo y este país”, in-

dicó Pochettino.

En otro asunto, la selección es-

tadunidense venció 3-2 a Mé-

xico en tiempo extra y avanzó a 

los cuartos de final del Mundial 

Sub-20 femenil. 

AP

Ciudad de México.- Con 

un empate sin goles ante 

Canadá, México cerró sus 

dos encuentros de prepa-

ración en la Fecha FIFA, 

en los que dejó en claro 

que al equipo le falta mu-

cho camino por recorrer 

para recuperar el nivel de 

dominio en la Concacaf.

Ante un Nueva Zelanda 

que opuso poca resis-

tencia, los tricolores se 

impusieron por 3-0, un 

marcador amplio para lo 

expuesto sobre el campo, 

ya que el conjunto nacio-

nal repitió varios tramos 

de inoperancia. Contra los 

canadienses, los mexica-

nos salieron a competir 

con más testosterona que 

ideas tácticas. Apenas rea-

lizaron dos tiros a puerta.

Durante una larga carrera 

en el futbol de España, el 

“Vasco” dejó un sello en 

cada uno de los equipos 

donde dirigió: priorizar el 

orden defensivo, pelear 

cada balón y tratar de 

apostar más por el futbol 

directo que a la posesión 

de la pelota.

Aunque Aguirre dijo que el 

estilo de su selección no 

está definido, parece claro 

que será muy parecido a 

lo que hacían sus clubes 

en España. 

“Algo que nos pasó en 

la Copa América y que 

nos seguía pasando era 

que a veces éramos un 

poco nobles (en la pelea 

por balones) y termina-

ban jugadas en tiro de 

esquina o de peligro. Hoy 

la idea es decir, ‘pasa el 

balón o pasa el jugador’. 

Es algo que hay que hacer 

inteligentemente para no 

ganarte amarillas”, dijo el 

zaguero Johan Vázquez.

Esa idea de Aguirre fue 

exitosa porque México 

dejó su arco en blanco 

en ambos partidos a pe-

sar de que cambió a los 

porteros y que hubo mo-

dificaciones de jugadores 

en la zaga.

AP

El Tri confirma 
que tiene mucho 
camino por 
recorrer con 
Javier Aguirre
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Hill y los Delfines 
buscan unirse para 
derrotar a Buffalo

Para Tyreek Hill y los Del-
fines, esta semana se trató 
de encontrar un equilibrio 
entre la perspectiva de la 
vida y las responsabilidades 
de practicar el futbol ameri-
cano profesional.

Hill estuvo en el cen-
tro de un debate nacional 
sobre el uso excesivo de la 
fuerza por parte de la poli-
cía después de que agentes 
del condado de Miami-Dade 
lo sacaron de su automóvil 
deportivo, lo empujaron de 
cara al pavimento y lo espo-
saron durante una parada 
por una supuesta infracción 
de tráfico a las afueras del 
Hard Rock Stadium.

El altercado ocurrió unas 
cuantas horas antes del 
primer partido de la tem-
porada de los “Dolphins”, 
pero Hill salió más tarde al 
campo para atrapar un pase 
de anotación de 80 yardas 
que ayudó a Miami a remon-
tar para vencer a Jackson-
ville. El jugador festejó su 
touchdown con un acto de 

mímica en el que un compa-
ñero fingía esposarlo.

Los Delfines van a ne-
cesitar reagruparse una vez 
más. Su siguiente rival, los 
Bills de Buffalo (1-0), los de-
rrotaron en 13 de los últi-
mos 15 enfrentamientos. El 
encuentro, con el que dará 
inicio la semana dos de la 
NFL este jueves, comenzará 
a las 18:15 horas -tiempo del 
centro de México (T.V.: Fox 
Sports)-, en Miami.

Hill dijo que aprovechará 
el partido entre rivales de la 
División Este de la Confe-
rencia Americana como una 
terapia por los “eventos im-
pactantes” que ocurrieron.

El futbol americano “es 
la forma como me alejo de 
muchas cosas”, resaltó. “Así 
es como me alejo de traumas 
del pasado en mi vida. No los 
voy a mezclar”.

El quarterback Tua Tago-
vailoa reconoció la impor-
tancia del juego, pero no 
quiso que el equipo perdiera 
la perspectiva general. “Creo 
que cuando comenzamos a 
dejar eso de lado y pensa-
mos que el futbol es lo más 
importante para nosotros, 
nos olvidamos de que esto 

no es algo por lo que haya 
pasado sólo Tyreek, es algo 
por lo que pasa la gente en 
general. Es algo de la vida”, 
dijo Tagovailoa.

Los Bills no han tenido 
muchos problemas contra 
sus acérrimos rivales en los 
últimos años. Buffalo pro-
media 31.7 puntos contra 
Miami desde la primera 
temporada del entrenador 
Sean McDermott en 2017. El 
quarterback Josh Allen fue 
seleccionado como el Juga-
dor de la Semana de la Con-
ferencia Americana cinco 
veces después de enfren-
tarse a los Delfines. Tiene 
récord de 11-2 ante Miami 
con 41 touchdowns.

“Simplemente tratamos 
de hacer lo nuestro”, expresó 
McDermott.

La salud de Allen será un 
factor importante para que 
continúe la tendencia de éxito 
de los Bills frente a los “Dol-
phins”. Se lastimó la mano iz-
quierda (la cual no usa para 
lanzar) cuando pareció caer 
sobre ella después de supe-
rar al profundo de Arizona, 
Budda Baker, en el primer 
desafío, mientras anotaba un 
touchdown de seis yardas.

AP  

DE LA REDACCIÓN

MIAMI GARDENS

 Tyreek Hill (derecha) saluda al quarterback Tua Tagovailoa en un entrenamiento de los Delfines. Foto Ap

Nueva York.- Jazz Chisholm 

Jr. puso fin al encuentro con 

un sencillo dentro del cuadro 

cuando había un aut de la un-

décima entrada, y los Yanquis 

superaron 4-3 a los Reales 

de Kansas City para llevarse 

una serie entre equipos que 

podrían enfrentarse en los 

playoffs.

Juan Soto (39) disparó un 

cuadrangular que significó la 

ventaja para los Mulos en 

el sexto episodio. Nueva York 

aumentó a juego y medio su 

ventaja sobre Baltimore en la 

cima de la División Este de la 

Liga Americana.

Los Orioles cayeron por 5-3 

en 10 actos como visitantes 

en el Fenway Park.

Chisholm llegó con corredo-

res en primera y tercera des-

pués de que Kris Bubic (0-1) 

dio la base intencional a Aa-

ron Judge, tras una rola en la 

que fue retirado Soto, misma 

que permitió al corredor auto-

mático Jon Berti avanzar de 

segunda a tercera.

Chisholm encontró un “slider” 

con cuenta de 2-1 y envió la 

pelota hacia las paradas cor-

tas. Bobby Witt Jr. se zambulló 

para detener la pelota con el 

guante volteado. Pero, sin el 

equilibrio correcto y de rodi-

llas, lanzó desviado al plato.

En la serie se enfrentaron 

los favoritos para el premio 

al Jugador Más Valioso del 

Joven Circuito, Witt y Judge. 

El miércoles, Judge (.320) se 

fue de 3-1, con dos pasapor-

tes, y Witt (.333), de 5-1, con 

par de chocolates.

En Filadelfia, Weston Wilson 

remolcó la carrera del desem-

pate con un sencillo dentro 

del cuadro, y los Filis doble-

garon 3-2 a Tampa Bay, con lo 

que completaron una barrida.

AP

Los Yanquis superan a los Reales en 11 
actos; Chisholm, el héroe

Arizona arrolla a Texas 

en la redición del duelo 

de la última final

Los Cascabeles dominaron 
a los Vigilantes en una re-
dición del duelo de la Serie 
Mundial del año pasado.

Ketel Marte conectó un 
jonrón y produjo cuatro 
carreras, Eugenio Suárez 
añadió un par de bam-
binazos a la causa de los 
actuales campeones de la 
Liga Nacional, y Arizona 
aplastó 14-4 a Texas para 
barrer la serie. Los “Dia-
mondbacks” se llevaron el 
encuentro del martes por 
6-0. En el último duelo, le 
cayeron a palos temprano 
a Cody Bradford (5-3).

Arizona (82-64) conectó 
13 extrabases, su mayor 
cifra en la campaña, y 
totalizó 16 hits. Alcanzó 
momentáneamente a San 
Diego en la lucha por el 
primer boleto de comodín 
a los playoffs en el Viejo 
Circuito. Además, estaba a 
cuatro juegos y medio de 

los Dodgers, líderes de la 
División Oeste.

Una buena noticia para 
los “Rangers”, que atravie-
san por una temporada 
complicada, en la que se 
quedaron lejos del nivel 
que los llevó al campeo-
nato, es que los ases Jacob 
deGrom y Max Scherzer 
volverán para la serie de 
este fin de semana en 
Seattle. DeGrom abrirá el 
viernes y Scherzer al día 
siguiente. 

En Toronto, Francisco 
Lindor le rompió un juego 
sin hit a Bowden Francis 
por medio del cuadrangu-
lar que empató la pizarra 
en la novena entrada, y los 
Mets de Nueva York de-
rrotaron 6-2 a los Azulejos. 
Fue la segunda vez en cua-
tro aperturas que Francis 
vio frustrado un partido 
sin imparable con un jon-
rón en el primer turno del 
noveno episodio.

Además, Pittsburgh 3, 
Miami 1; Cleveland 6, Me-
dias Blancas 4; Detroit 7, 
Colorado 4.

AP  

DE LA REDACCIÓN

PHOENIX
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El sector de vehículos pesa-
dos reportó una desacelera-
ción en la exportación, pro-
ducción y venta de unida-
des durante agosto de 2024, 
frente al mismo mes del año 
pasado, revelaron cifras del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Al cierre de agosto de 
2024, la industria de vehí-
culos pesados en México ex-

portó 16 mil 251 unidades, 
lo que representó una ra-
lentización anual a 7.52 por 
ciento, luego del dato anual 
de julio de 16.05 por ciento.

De acuerdo con el Re-
gistro Administrativo de la 
Industria Automotriz de Ve-
hículos Pesados (Raiavp), la 
producción ascendió a 21 mil 
769 vehículos pesados en el 
octavo mes de 2024, 12.4 por 
ciento más con respecto al 
mismo mes del año pasado, 
tras un avance de 20.94 por 
ciento anual en julio. 

Asimismo, las ventas al 
menudeo alcanzaron las 
5 mil 402 unidades, 14.21 
por ciento arriba de las que 
se reportaron en agosto de 
2023. Mientras que la co-
mercialización al mayoreo 
sumó 6 mil 321 unidades, 
26.57 por ciento anual.

En acumulado cae

En el periodo enero-agosto 
de 2024, se exportaron 111 
mil 398 unidades, lo que re-
presentó una contracción de 

7.51 por ciento con respecto 
al mismo periodo de 2023. El 
principal mercado fue Esta-
dos Unidos, con una partici-
pación de 95.6 por ciento. Ca-
nadá, 3.3 por ciento; mientras 
que otros 4.4 por ciento.

En los primeros ocho me-
ses del año, las 12 empresas 
que conforman este registro 
ensamblaron 145 mil 236 
vehículos pesados, lo que re-
presentó una caída de 3.64 
por ciento. Aunque superó 
los niveles que se tenían an-
tes del Covid-19.

Durante el periodo enero-
agosto de 2024, la produc-
ción de vehículos pesados en 
México se concentró en los 
vehículos de carga, que re-
presentaron 96.5 por ciento 
del total. El resto correspon-
dió a la fabricación de auto-
buses para pasajeros.

Al menudeo se vendie-
ron 37 mil 122 vehículos 
entre enero y agosto, 9.88 
por ciento más respecto al 
mismo periodo de 2023, su-
perando con creces los nive-
les pre pandemia.

Industria de vehículos pesados reporta en agosto 
de 2024 una desaceleración, revelan cifras del Inegi

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

A pesar de las altas tempe-
raturas que se registraron 
en primavera y verano, la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) señaló que 
el suministro de energía se 
“satisfizo exitosamente” sin 
mayores problemas, aun-
que reconoció una mayor 
demanda en mayo y junio 
derivado de la onda de calor.

La empresa estatal indicó 
que el pasado 8 de septiem-
bre concluyó el periodo de 
verano en el Sistema Inter-
conectado Nacional (SIN). 
“A pesar de las altas tempe-
raturas registradas, la CFE 
satisfizo exitosamente la de-
manda eléctrica en todo el 
país”, destacó.

La CFE explicó que du-
rante la primera quincena 
de mayo de 2024, la tem-
peratura promedio nacional 
alcanzó los 33.7 grados cen-
tígrados, dato que fue 1.4 
grados centígrados superior 
al observado en el mismo 
periodo en 2023.

Destacó que este au-
mento de temperatura, co-
nocido como onda de calor, 
provocó picos imprevistos 

de hasta 13 por ciento en el 
consumo eléctrico los días 7, 
8 y 9 de mayo.

La empresa estatal co-
mentó que el único periodo 
donde se presentaron con-
tingencias que afectaron a 

menos de 5 por ciento de los 
usuarios.

No obstante, la Comisión 
Federal de Electricidad se-
ñaló que en junio se presen-
taron demandas en magni-
tudes mayores a las de mayo, 

en particular el 5 de junio, 
cuando se alcanzó una de-
manda máxima de 53 mil 
696 megawatts en horario 
vespertino, dato que supera 
en 2 mil 999 megawatts, 
equivalente a 5.74 por ciento 

a la demanda reportada el 9 
de mayo de 2024.

La empresa estatal co-
mentó que se ha “atendido 
favorablemente sin regis-
trarse interrupciones en el 
suministro eléctrico”.

La CFE señaló que en 121 
días de altas temperaturas 
la operación fue continua y 
sin afectaciones adicionales 
a usuarios. “Estos logros re-
saltan el papel crucial de la 
CFE y su compromiso con la 
sociedad mexicana”, señaló.

Después de las interrup-
ciones ocurridas en el SIN 
en mayo, el Centro Nacional 
de Control de Energía (Ce-
nace) dejó de hacer públicas 
las alertas sobre el sistema 
de energía que provee a casi 
todo el territorio nacional.

Sin mayor problema en el suministro 
eléctrico durante época de calor: CFE
Cenace dejó de hacer públicos los estados operativos de alerta desde fallas en mayo

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La empresa estatal señaló que en junio de este año, se presentó mayor demanda de 
energía respecto a la observada en el quinto mes de 2024. Foto Roberto García

“Estos logros 

resaltan el papel 

crucial de la CFE 

y su compromiso 

con la sociedad 

mexicana”
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Satisface a AMLO respeto a México en 
debate entre Harris y Trump del martes

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador expresó este 
miércoles su satisfacción por-
que los candidatos a la pre-
sidencia de Estados Unidos, 
la demócrata Kamala Ha-
rris y el republicano Donald 
Trump, trataron de manera 
respetuosa a México en el de-
bate que sostuvieron.

“Me dio mucho gusto 
el debate, que lo estuve 
viendo, la señora Kamala 
y el señor Trump, los dos, 
trataron con respeto a Mé-
xico”, dijo el mandatario en 
su conferencia de prensa en 
Palacio Nacional.

“Ahí vamos avanzando, 
nosotros, respetar a otros 
pueblos, a otros gobiernos 
hermanos, y que nos respe-
ten como un país indepen-
diente y soberano”, agregó 
el mandatario, que estuvo 

acompañado por su esposa 
Beatriz Gutiérrez Müller, a 
quien invitó a tomar la pala-
bra y a responder preguntas.

Cuestionado sobre las 
declaraciones de Trump en 
contra de los migrantes, en 
particular respecto a que 
sostuvo que en algunos pue-
blos los inmigrantes están 
comiendo mascotas –perros 
y gatos– de los ciudadanos, 
López Obrador consideró 
que incluso esto no fue un 
ataque directo contra Mé-
xico o los mexicanos.

“En lo que vi, una hora, 
no sentí que hubiese la in-
tención de ofender a México, 
es más, por eso vi el debate, 
porque estaba yo pendiente, 
es mi responsabilidad. Y sí, 
escuché en la primera parte 
lo de los gatos, de las mas-
cotas, pero se hablaba de 
migrantes en general, no de 
México en particular”, ex-
presó el tabasqueño.

“Creo que en una oca-
sión en la hora se habló de 

México, cuando el ex pre-
sidente Trump habló de los 
automóviles que se constru-
yen en México y se venden 
allá, pero que son de origen 
chino. Los dos tuvieron la 

delicadeza, y les agradezco 
mucho, de no ofendernos”, 
agregó.

“Si estuve viendo la tele-
visión o el debate es porque 
siempre hay la preocupa-

ción de que quieran ofender 
a México, a los mexicanos, a 
nuestros paisanos migran-
tes, y siento que no fue así 
y ojalá que continúe esa po-
lítica de respeto”, concluyó.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIIUDAD DE MÉXICO

El Presidente destacó que algunos comentarios fueron hechos a migrantes en general

Siguen enfrentamientos entre grupos delictivos en Sinaloa 
por tercer día; hay una persona muerta y cuatro heridos

Por tercer día consecutivo, 
la ciudad de Culiacán, Sina-
loa, es escenario de sucesos 
violentos relacionados con 
el crimen organizado, con 
saldo de al menos una per-
sona muerta y seis heridas, 
entre ellas cuatro jornaleros 
agrícolas que quedaron en 
medio del fuego cruzado.

Desde horas de la ma-
drugada de este miércoles, 
se registraron una serie de 
enfrentamientos entre gru-
pos delictivos, sobre todo en 
colonias del sector norte de 
la capital. Estos hechos vio-
lentos se trasladaron luego 
a la sindicatura de Quilá, 
donde hay reportes de que 

se están realizando algunos 
bloqueos por la maxipista.

Fuentes policiacas reve-
laron que en estas refriegas 
cuatro personas resultaron 
heridas. Se trataría de un 
grupo de jornaleros que eran 
trasladados a laborar a los 
campos agrícolas cuando pa-
saba el camión por la carre-
tera México 15.

Los lesionados fueron 
identificados como Matilde, 
con un tiro en la pierna; Clo-
tilde, con cuatro impactos 
en la espalda y Martín y 
José con un balazo; fueron 
trasladados al hospital del 
IMSS en Costa Rica.

El secretario de Seguri-
dad Pública, Gerardo Mérida 
Sánchez, informó que las au-
toridades de los tres niveles 
de gobierno ya se encuen-
tran atendiendo la situación.

Además, esta mañana 
dos vehículos fueron colo-
cados y luego incendiados 
para bloquear el tramo de 
la avenida Álvaro Obregón 
y La Costerita. Las unidades 
siniestradas son una camio-
neta de redilas y un vehículo 
de traslado de mercancías.

En el lugar se encuen-
tran agentes de la policía 
estatal, quienes recogieron 
también ponchallantas, que 
habían sido dejados en la 
vialidad. Bomberos acudie-
ron a apagar el fuego de los 
vehículos. Asimismo, este 
miércoles se reportaron des-
pojos de tráileres en la maxi-
pista Culiacán-Mazatlán, a 
la altura de Elota, así como 
bloqueos y balaceras en la 
sindicatura de Quilá.

Choferes de tráileres re-
portaron que en la maxipista 

Culiacán-Mazatlán, en Elota, 
sujetos armados les quitaron 
las unidades y bloquearon 
con ellas la carretera. En 
tanto, conductores dieron 
cuenta de disparos en el ki-
lómetro 102 de la autopista a 
Elota, donde se encuentran 
sujetos con vestimenta café.

Un pasajero de un auto-
bús de la línea Tufesa, con 
el número económico 158, 
denunció que cuando via-
jaban por la maxipista, de 
la Cruz de Elota a Mazatlán, 
en el entronque con Las La-
bradas, se encontraron con 
bloqueos de civiles armados, 
quienes los despojaron de 
sus pertenencias y los ame-
nazaron. Para bloquear el 
paso en dicha zona, se colo-
caron camionetas.

Un conductor que tran-
sitaba hacia Mazatlán, con-

firmó que en el kilómetro 74, 
a la altura de Celestino, está 
también bloqueado por suje-
tos armados, quienes atrave-
saron autos pequeños.

El secretario de Segu-
ridad Pública del estado, 
Gerardo Mérida Sánchez, 
confirmó un bloqueo en la 
maxipista Culiacán-Mazat-
lán y un evento en la sindi-
catura de Quilá, municipio 
de Culiacán, donde vecinos 
han compartido videos en 
los que se escuchan detona-
ciones de armas de fuego, y 
piden no salir a las calles.

Informes extraoficiales 
señalan que los enfrenta-
mientos que iniciaron a las 7 
horas en Quilá se extienden 
hasta Baila, donde se repor-
tan tres jornaleros heridos, 
quienes fueron trasladados 
a un hospital.

IRENE SÁNCHEZ 

CORRESPONSAL

MAZATLÁN

 REPUTACIÓN DAÑADA l MAGÚ
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Anuncia CNTE “banderazo de salida” a 
negociaciones con Claudia Sheinbaum

Dirigentes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) anuncia-
ron el “banderazo de salida” 
en la mesa de negociación con 
el gobierno, que encabezará a 
partir del próximo 1 de octu-
bre, Claudia Sheinbaum. Ase-
guraron que en el encuentro, 
convocado en Palacio Nacio-
nal, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, “se despi-
dió y cedió la conducción de 
la mesa a la presidenta electa”.

En entrevista, tras con-
cluir el encuentro que se 
prolongó más de dos horas, 
el profesor Isaías González, 
secretario general de la sec-
ción 7 de Chiapas, informó 

se abordó una “agenda mí-
nima”, pero adelantó que 
“se tiene el compromiso de 
una próxima reunión el 30 
de octubre, ya con la presi-
denta constitucional donde 
vamos a profundizar en la 
agenda de temas”.

Agregó que una de las 
demandas centrales es que 
la desaparición de la Uni-
dad para el Servicio de la 
Carrera de las Maestras y 
los Maestros (Usicamm) “no 
quede solo en un cambio de 
nombre, queremos que los 
acuerdos se alcancen, pero 
que se concreten en accio-
nes, porque no se trata de 
esperar otros seis años”.

Acompañado de los 
secretarios generales de 
la sección 22 de Oaxaca, 
Yenny Aracely Pérez; de 
la sección 14 de Guerrero, 

Héctor Torres; la sección 
18 de Michoacán, Eva Hi-
nojosa, y de la sección 9 de 
Ciudad de México, Pedro 
Hernández Morales, deta-
lló que también se acordó 
una reunión con la próxima 
secretaria de Gobernación, 
Rosa Isela Rodríguez, y un 
encuentro con el próximo 
secretario de Educación 
Pública, Mario Delgado, el 
15 de octubre.

Por la mañana, el pre-
sidente López Obrador, 
señaló que pasaría la esta-
feta a su sucesora, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

“Yo voy a introducir, por-
que estoy por terminar”, se-
ñaló el mandatario durante 
la mañanera, momentos 
antes de recibir a represen-
tantes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 

la Educación (CNTE) en Pa-
lacio Nacional, reunión a la 
que también asistió la presi-
denta electa.

Comentó que se trata-
rían temas ligados al interés 
del magisterio y de carácter 
educativo.

Se hablará “sobre educa-
ción, la defensa de la edu-
cación pública, y lo vamos 
a hacer de manera con-
junta. Yo voy a introducir, 
porque estoy por terminar 
(el sexenio), y va a estar la 
presidenta electa, nuestra 
próxima presidenta consti-
tucional”, indicó.

Tras concluir la reunión 
poco antes de las 14:30 
horas, los dirigentes de la 
CNTE señalaron que “va-
mos a seguir organizados, y 
en defensa de la educación 
pública, por lo que también 

anunciamos que vamos a 
solicitar nuevas plazas en 
diversos estados, donde hay 
maestros interinos con sala-
rios raquíticos”.

Aseguraron que otro 
tema central es la demo-
cratización del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), por 
lo que hicieron entrega for-
mal a la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, de una 
“denuncia por las violacio-
nes estatutarias al proceso 
de elección de los comités 
delegacionales en la sec-
ción 9”, programada para 
este jueves.

En tanto, Sheinbaum se 
retiró de Palacio Nacional 
sin hacer declaraciones 
sobre esta reunión. Tam-
poco habló al llegar a su 
casa de transición.

LAURA POY  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

El magisterio y la presidenta electa de México volverán a reunirse el 30 de octubre

Con el compromiso de seguir reali-

zando inversiones solidas en base al 

crecimiento urbano de Cancún y ga-

rantizar el adecuado manejo de las 

aguas residuales y el cuidado del medio 

ambiente, Aguakan puso en marcha en 

el último trimestre del año, la Planta 

de Tratamiento de Aguas Residuales 

(PTAR) Norponiente II en el municipio 

de Benito Juárez con una inversión 

superior a los 425 millones de pesos.

Esta nueva Planta de Tratamiento 

de Aguas Residuales contará con in-

fraestructura de rayos ultravioleta (UV), 

gracias al uso de digestores anaero-

bios (sistemas con microorganismos 

que descomponen la materia orgánica) 

generadores de biogás que posterior-

mente alimentarán turbinas y plantas 

generadoras de luz.

La Planta de Tratamiento de Aguas 

Residuales Norponiente II, es única en 

la península, pues toda su maquinaria 

tecnológica es 100 por ciento soste-

nible con el medio ambiente, cum-

pliendo con la norma NOM-001-SE-

MARNAT-2021 que garantiza que la 

calidad del vital líquido sea apta para 

consumo humano y sus múltiples usos.

Además, con esta nueva Planta de 

Tratamiento de Aguas Residuales se me-

joran la calidad de vida de más de 250 

mil habitantes de Benito Juárez, siendo 

esto un proyecto de impacto social por 

ser una fuente alternativa de energía 

como lo es el biogás, gracias al mejora-

miento de las propiedades minerales del 

suelo, que en 2040 busca alcanzar un 34 

por ciento de uso en el país, de acuerdo 

con cifras de la Asociación Mexicana de 

Biomasa y Biogás (AMBB).

Todo lo anterior, hace parte de 

la innovación en el tratamiento de 

las aguas residuales y contribuye a 

la sostenibilidad en proyectos enfo-

cados al sector para coadyuvar en 

la cobertura del agua del futuro, sin 

dejar a nadie atrás como lo marca la 

Organización de las Naciones Unidas 

(ONU) en el sexto Objetivo de Desa-

rrollo Sostenible (ODS).

Invierte Aguakan más de 425 mdp en planta de 
tratamiento de última generación en Cancún

 La Planta de Tratamiento de Aguas Residuales Norponiente II en el municipio de Benito Juárez es única en la 
península, pues toda su maquinaria tecnológica es 100 por ciento sostenible con el medio ambiente. Foto Aguakan
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Biden, Harris y Trump conmemoran 
23 aniversario de los ataques del 11S

Estados Unidos recordó las 
vidas perdidas y transfor-
madas por los ataques del 
11 de septiembre de 2001 el 
miércoles, en un aniversa-
rio rodeado por la política 
de la campaña presidencial 
donde el presidente Joe Bi-
den, el ex presidente Donald 
Trump y la vicepresidenta 
Kamala Harris estuvieron 
juntos en la zona cero.

El 11 de septiembre —la 
fecha en el que los ataques 
con dos aviones secuestra-
dos provocaron la muerte 
de cerca de 3 mil personas 
en 2001— cae en medio de 
la temporada electoral cada 
cuatro años, y esta vez se 
produce en un momento es-
pecialmente agudo. La cere-
monia de aniversario en el 
World Trade Center reunió 
a Harris y Trump, los nomi-
nados demócrata y republi-

cano respectivamente, cara 
a cara pocas horas después 
de haber participado en su 
primer debate, realizado la 
noche del martes.

Trump y su compañero 
de fórmula, el senador JD 
Vance, llegaron al lugar al-
rededor de las 8 de la ma-
ñana y se tomaron fotos con 

algunas personas del pú-
blico. Kamala Harris llegó 
con Biden cerca de media 
hora después, entre vítores 
de “¡Kamala!” por parte de 

algunos miembros de la au-
diencia.

Biden y Trump se dieron 
un apretón de manos, y el 
ex alcalde de Nueva York 
Michael Bloomberg acudió a 
facilitar un saludo entre Ha-
rris y Trump. Luego, los riva-
les presidenciales quedaron 
a unos cuantos metros (pies) 
de distancia, con Biden y 
Bloomberg entre ellos, mien-
tras la ceremonia iniciaba 
con un toque de campana y 
un momento de silencio.

El telón de fondo polí-
tico no fue lo más impor-
tante para los familiares de 
las víctimas, como Cathy 
Naughton, quien acudió 
para honrar a su primo, Mi-
chael Roberts, uno de los 
cientos de bomberos muer-
tos en el ataque.

Veintitrés años después, 
“es tan crudo”, dijo. “Quere-
mos asegurarnos de que la 
gente recuerde siempre, y 
decir los nombres siempre, 
y no olvidar nunca”.

AP

NUEVA YORK

 Estados Unidos recordó las vidas perdidas y transformadas por los ataques del 11 de septiembre el 
miércoles, en un aniversario rodeado por la política de la campaña presidencial. Foto Ap

Los candidatos se reunieron en la llamada zona cero unas horas después del debate 

Presidente de Chile impulsará la derogación de amnistía a 
delitos de lesa humanidad cometidas durante la dictadura

El presidente chileno Gabriel 
Boric afirmó el miércoles que 
impulsará un proyecto para 
derogar la ley de amnistía a 
los delitos de lesa humanidad 
cometidos durante la dicta-
dura de 1973 a 1990.

“Daremos suma urgencia 
a la tramitación del proyecto 
de ley que fue presentado 
por la presidenta (Michelle) 
Bachelet en 2014, que busca 
excluir la aplicación de am-
nistía, indulto y prescripción 
respecto de los crímenes de 
lesa humanidad cometidos 
por agentes del Estado o 
con su autorización”, afirmó 
el mandatario durante un 
discurso en el Palacio de La 
Moneda en el marco de la 

celebración de los 51 años del 
golpe de Estado que dio paso 
al régimen de facto.

El proyecto fue presen-
tado durante el segundo 
mandato de Bachelet (2006-
2010 y 2014-2018) que dejó en 
las manos del Congreso el de-
bate y la decisión de anular o 
derogar la ley de amnistía. Las 
discusiones se encuentran 
paralizadas desde entonces. 
“Renovamos nuestro compro-
miso: democracia y derechos 
humanos siempre, en nuestra 
patria y en todos los lugares 
del mundo”, completó Boric.

Según datos oficiales 3.216 
personas fueron asesinadas 
o sufrieron desaparición for-
zada durante la cruenta dicta-
dura de Augusto Pinochet. Se 
calcula que a la fecha hay más 
de mil 400 personas deteni-
das cuyos restos nunca han 

sido hallados, mientras que el 
Programa de Derechos Hu-
manos indica que la cifra total 
de víctimas supera las 40 mil 
personas entre ejecutados, 
desaparecidos y víctimas de 
prisión política y tortura.

Chile recuerda el miérco-
les los 51 años del golpe de Es-
tado que derrocó al gobierno 
democrático de Salvador 
Allende el 11 de septiembre 
de 1973. A lo largo de la jor-
nada, se celebrarán diversos 
actos en tributo a las víctimas.

En el Palacio de La Mo-
neda, escenario de los violen-
tos hechos ocurridos aquel 
año, decenas de personas par-
ticiparon en una ceremonia 
en memoria de los muertos 
y desaparecidos que contó 
con la participación de diver-
sas autoridades, entre ellas la 
ministra de Interior, Carolina 

Tohá, agrupaciones de dere-
chos humanos y familiares de 
desaparecidos.

Boric recordó que “estos 
muros fueron testigos de 
cómo la traición y la infamia 
se impusieron a sangre y 
fuego por sobre la dignidad de 
un pueblo” y destacó que “la 
muerte, la desaparición, el ex-
terminio de compatriotas por 
pensar distinto, el término de 
la democracia y el bombardeo 
de La Moneda nunca es la 
única alternativa”.

La fecha de hoy es “un día 
que nos conmueve, que nos 
invita al recuerdo y también 
a la acción”, matizó el man-
datario, quien ha impulsado 
una fuerte agenda social y de 
memoria desde 2022.

El pasado junio, Boric 
anunció la expropiación de 
una parte de las instalacio-

nes de la llamada Colonia 
Dignidad, una secta alemana 
creada por el nazi Paul Schae-
fer en 1961, que se convirtió 
en un centro de tortura de 
opositores de Pinochet. Hace 
más de un año, Boric lanzó el 
Plan Nacional de Búsqueda, 
cuyas labores fueron puestas 
en marcha este año a fin de 
localizar y recuperar las vícti-
mas de desaparición forzada. 
“La meta número uno”, indicó 
a AP el Ministerio de Justicia, 
“es reconstruir las trayecto-
rias de las personas víctimas 
de desaparición forzada y las 
circunstancias de su desapa-
rición y/o muerte”.

La ley de amnistía fue dic-
tada por la junta militar en 
abril de 1978 y concedió la 
amnistía a todas las personas 
implicadas en actos delicti-
vos cometidos hasta 1978.

AP

SANTIAGO
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Ataques en Gaza alcanzan a escuela de la 
ONU y matan a 34 palestinos refugiados

Ataques israelíes durante 
la noche y el miércoles al-
canzaron una escuela de la 
ONU donde había palesti-
nos desplazados y a dos vi-
viendas, matando a por lo 
menos 34 personas, entre 
ellas 19 mujeres y menores 
de edad, informaron fun-
cionarios hospitalarios.

El ataque más mortí-
fero fue el miércoles en la 
tarde contra una escuela 
de la ONU, la Escuela Pre-
paratoria para Niños Al-
Jaouni, en campamento de 
refugiados Nuseirat.

El ejército israelí dijo 
que atacó a milicianos del 
grupo Hamas que trama-
ban ataques desde dentro 
de la escuela, ubicada en 
el campo de refugiados 
Nuseirat. La aseveración 
no pudo ser confirmada de 
manera independiente.

Por lo menos 14 muertos 
de ese ataque, incluyendo 
dos menores de edad y una 
mujer, fueron llevados al 
Hospital Awda y al Hos-
pital de los Mártires al-
Aqsa, dijeron funcionarios 
de esas dos instalaciones. 

Añadieron que por lo me-
nos 18 personas resultaron 
heridas en ese ataque.

Uno de los menores de 
edad era la hija de Momin 
Selmi, miembro de la De-
fensa Civil de Gaza, dijo 
esa agencia en un comuni-
cado. Selmi no había visto 
a su hija en 10 meses, pues 
estaba en el norte de Gaza 
trabajando mientras su 
familia huía hacia el sur, 
indicó la agencia.

Decenas de miles de pa-
lestinos obligados a huir de 
sus viviendas por la ofensiva 
israelí han buscado refugio 
en las escuelas de Gaza.

La escuela Al-Jaouni, una 
de muchas administradas 
por la agencia de la ONU a 
cargo de los palestinos, UN-
WRA, ha sido atacada varias 
veces durante la guerra.

Israel con frecuencia 
bombardea escuelas, afir-
mando que son usadas por 

milicianos de Hamas. Culpa 
a ese grupo palestino por 
las bajas, señalando que sus 
combatientes atacan y luego 
se esconden entre civiles.

Más del 90 por ciento de 
las escuelas de Gaza han sido 
total o parcialmente daña-
das en bombardeos, y más de 
la mitad de las escuelas que 
albergan a desplazados han 
sido impactadas, según un 
estudio en julio de Education 
Cluster, una asociación de 

grupos de ayuda dirigido por 
Unicef y Save the Children.

Los ataques en Gaza han 
matado a por lo menos 41 
mil 84 palestinos y ha dejado 
heridos a otros 95 mil 29, se-
gún el Ministerio de Salud 
del territorio. Israel lanzó su 
ofensiva como respuesta al 
ataque perpetrado por Ha-
mas el 7 de octubre del año 
pasado, en que ese grupo 
mató a unas mil 200 perso-
nas y secuestró a unas 250.

Horas antes, un bombar-
deo alcanzó una vivienda 
en Jan Yunis, en el sur de la 
Franja de Gaza, matando a 
11 personas, entre ellas seis 
hermanos de una misma 
familia cuyas edades iban 
de 21 meses a 21 años, se-
gún el Hospital Europeo, 
que recibió a las víctimas.

El martes en la tarde, 
un bombardeo en el cam-
pamento de refugiados Ja-
baliya en el norte de Gaza 
mató a nueve personas, 
incluyendo seis mujeres y 
niños, según el Ministerio 
de Salud de Gaza y la de-
fensa civil. La defensa civil 
dijo que la vivienda perte-
necía a Akram al-Najjar, a 
profesor de la Universidad 
Abierta Al-Quds, quien so-
brevivió al ataque.

AP

DEIR AL-BALAH

 Los ataques de Israel contra la Franja de Gaza han matado a por lo menos 41 mil 84 pales-
tinos y ha dejado heridos a otros 95 mil 29, según el Ministerio de Salud del territorio. Foto Ap

Israel bombardeó el centro escolar luego de afirmar que era usado por Hamas

Zelensky: mi “plan de 
victoria” forzaría a Rusia 
a poner fin a la guerra

El presidente de Ucrania, Vo-
lodimir Zelensky, afirmó el 
miércoles que su “plan de vic-
toria”, que quiere presentar al 
presidente estadunidense Joe 
Biden este mes, fortalecería 
a Kiev y tendría un impacto 
“sicológico” que podría em-
pujar a Rusia a poner fin a su 
guerra de forma diplomática.

En su intervención en el 
acto anual de la Plataforma 
de Crimea, el líder ucra-
nio dijo que era importante 
que Ucrania presentara el 
plan a sus aliados antes de 
una segunda cumbre inter-
nacional sobre la paz en 
Ucrania que quiere cele-
brar este año.

“Si los socios lo apoyan 
(el plan), será más fácil para 
Ucrania obligar a Rusia a po-
ner fin a la guerra”, afirmó.

REUTERS

KIEV

Pelicot no podrá declarar en juicio 
de violaciones por estado de salud

Dominique Pelicot, el prin-
cipal acusado en el juicio 
por haber drogado a su 
mujer para que la violaran 
decenas de hombres, no po-
drá declarar al menos hasta 
el lunes debido al empeora-
miento de su salud.

“No podremos tener al 
señor Pelicot como mínimo 
hasta el lunes”, anunció este 
miércoles el presidente del 
tribunal, Roger Arata, quien 

añadió que ha recibido un 
mensaje verbal y que espera 
para esta noche un informe 
médico detallado sobre el 
estado del acusado.

“Su estado de salud se 
ha agravado, aunque no 
voy a entrar en los deta-
lles”, y como consecuen-
cia “no podrá comparecer 
ni el jueves ni el viernes”, 
añadió el magistrado.

La abogada del acu-
sado, Béatrice Zavarro, 
lamentó que, si los proble-
mas médicos de Pelicot se 
hubieran tratado desde el 

viernes pasado, “hoy no 
estaríamos así”.

El hombre está acusado 
de drogar a su esposa Gisèle 
con ansiolíticos entre 2011 
y 2020 para dejar que de-
cenas de hombres la viola-
ran mientras él grababa en 
vídeo y tomaba fotografías 
de los encuentros.

Otros 50 hombres 
comparecen como acusa-
dos en este juicio que se 
celebra en Aviñón desde 
el pasado día 2 y que tiene 
previsto concluir poco 
antes de Navidad.

EFE

AVIÑÓN
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El tifón Yagi dejó cerca de 
180 muertos en Vietnam y 
provocó la evacuación de 
cientos de habitantes de 
Hanói debido a la crecida 
del río Rojo a su máximo 
nivel en 20 años.

Este ciclón golpeó el 
norte de Vietnam el sábado 
y domingo, con ráfagas de 
viento que superaron los 
150 km/h. Las lluvias tam-
bién provocaron inundacio-
nes devastadoras en Laos, 
Tailandia y Birmania.

En Hanói la crecida del 
río Rojo obligó a evacuar 
a cientos de personas. El 
río alcanzó su nivel más 
alto desde 2004, según 
constató Mai Van Khiem, 
director del centro nacio-
nal de previsiones meteo-
rológicas.

“No pensé que el agua 
subiría tan rápido (…) Es 
la peor inundación que he 
visto”, dijo Nguyen Tran 
Van, que vive desde hace 
15 años cerca de la orilla 
del río en Hanói. 

“Si el agua hubiera su-
bido un poco más, nos 
habría resultado muy di-

fícil salir”, explicó esta 
empleada de oficina de 41 
años, que pudo mover sus 
muebles al piso de arriba 
para mantenerlos secos. 

En la provincia viet-
namita de Lao Cai, una 
zona montañosa, un desli-
zamiento de tierra arrasó 
una aldea matando a 30 
personas y dejando 65 
desaparecidos, según me-
dios vietnamitas, que pu-
blicaron impresionantes 
imágenes del lodo. 

Según los medios estata-
les el último balance sitúa 
la cifra en 179 muertos y 
145 desaparecidos en Viet-

nam, que sufrió su peor 
tormenta en 30 años.

A menos de tres kilóme-
tros del centro de Hanói la 
gente caminaba con el agua 
por encima de la cintura y 
algunos habitantes impro-
visaron embarcaciones para 
poder desplazarse.

Dieciséis provincias y 
ciudades permanecían 
el miércoles bajo la ame-
naza de deslizamientos 
de tierra e inundaciones 
repentinas, aunque varios 
medios estatales informa-
ron que el agua comenzó 
a retroceder en algunas 
regiones montañosas y se 

espera que empiece a bajar 
en la capital.

La embajada de Estados 
Unidos en Hanói prome-
tió un millón de dólares en 
ayuda humanitaria.

Cuatro muertos en 

Tailandia

Las inundaciones también 
golpearon a regiones de Bir-
mania, Laos y Tailandia.

En el norte de Tailandia 
hay en marcha una operación 
de rescate para ayudar a 9 mil 
familias atrapadas por la cre-
cida, dijo el Primer Ministro 
Paetongtarn Shinawatra.

Según el último balance luego del paso de Yagi 
por Vietnam, hay 179 muertos y 145 desaparecidos

AFP

HANÓI

El huracán Francine azotó 
la costa de Luisiana el 
miércoles por la noche 
como una peligrosa tor-
menta de categoría 2, de-
jando sin electricidad a 
más de un cuarto de millón 
de clientes y amenazando 
con provocar inundacio-
nes generalizadas al empu-
jar mareas potencialmente 
mortales tierra adentro a lo 
largo de la costa estaduni-
dense del golfo de México.

Francine tocó tierra a las 
16 horas en el distrito de Te-
rrebonne, a unos 50 kilóme-
tros (30 millas) al suroeste de 
Morgan City, anunció el Cen-
tro Nacional de Huracanes de 
Estados Unidos (NHC, por sus 
siglas en inglés). Con vientos 
máximos sostenidos de casi 
155 kilómetros por hora (100 
millas por hora), el huracán 
entró por una frágil región 
costera que aún no se ha re-
cuperado completamente de 
una serie de huracanes de-
vastadores en 2020 y 2021.

El jefe de bomberos de 

Morgan City, Alvin Coc-
kerham, dijo que la llegada 
del huracán inundó rápida-
mente las calles, destrozó 
líneas eléctricas y derribó 
ramas de árboles.

“Es un poco peor de 
lo que esperaba, para ser 
honesto con usted”, dijo 
Cockerham. “He enviado 
a todos mis camiones de 
vuelta a la estación; es de-

masiado peligroso estar 
ahí afuera con esto”.

Los meteorólogos tam-
bién tienen bajo amenaza 
de marejada ciclónica a Ca-
meron (Luisiana) hasta la 

frontera entre Missisipi y 
Alabama, la Bahía Vermi-
lion y los lagos Maurepas y 
lago Pontchartrain.

Este riesgo incluye la Ba-
hía de Mobile y la frontera 
entre Misisipi y Alabama 
hasta los límites entre Ala-
bama y Florida.

Otras alertas de tormenta 
tropical cobijan la costa de 
Luisiana al este de Sabine 
Pass hasta Vermilion-Ca-
meron Line, el este de Grand 
Isle (Luisiana) hasta la fron-
tera entre Alabama y Flo-
rida, como también ambos 
lagos y área metropolitana 
de Nueva Orleans.

La tormenta, que se 
formó tras unas semanas 
de calma en la cuenca at-
lántica, se mueve hacia el 
noreste a 19 kilómetros 
por hora.

El anterior sistema cicló-
nico fue Ernesto, que llegó a 
ser un huracán de categoría 
2 y causó graves inundacio-
nes y apagones en Puerto 
Rico, lo mismo que estragos 
en las Islas Bermudas.

Ya son cuatro los hura-
canes que se han formado 
en lo que va de temporada 

El huracán Francine toca tierra en 
Luisiana y deja a miles en la oscuridad
“Es un poco peor de lo que esperaba, para ser honesto”: jefe de bomberos de Morgan City

▲ Las alertas emitidas por el Centro Nacional de Huracanes para la costa de Luisiana 
van de Vermilion-Cameron Line hacia el este de Grand Isle; igualmente para los lagos 
Maurepas y lago Pontchartrain, incluida la zona metropolitana de Nueva Orleans. Foto Ap

EFE
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La ONU modificó el miércoles 
sus previsiones e indicó que 
el fenómeno meteorológico La 
Niña, que suele traer tempera-
turas más bajas, podría retra-
sarse y no llegar a finales de 
este año, como estaba previsto.

La probabilidad de que 
las condiciones neutrales 
actuales (es decir sin los 
fenómenos climáticos El 
Niño ni La Niña) den paso 
a un episodio de La Niña es 
ahora del 55 por ciento para 
el período de septiembre a 
noviembre de 2024 indicó 
la Organización Meteoroló-
gica Mundial (OMM). 

En sus previsión anterior 
de junio, la OMM estimaba 
en un 60 por ciento las posi-
bilidades de la llegada de La 
Niña en julio-septiembre y 
del 70 por ciento en agosto-
noviembre. 

La Niña provoca el en-
friamiento de las tempe-
raturas de la superficie del 
océano en el Pacífico ecua-

torial central y oriental. 
Este fenómeno va asociado 
a cambios en la circulación 
atmosférica tropical, con 
vientos y precipitaciones.

Sin embargo, los efectos 
precisos varían según la in-
tensidad, la duración y el 
período del año en el que 
ocurre el fenómeno, así 
como dónde se produce y la 

interacción con otros fenó-
menos climáticos. 

Según la OMM, El Niño 
y La Niña, que son dos fe-
nómenos naturales, “están 
ahora ocurriendo en el con-
texto del cambio climático 
inducido por el hombre”, que 
está aumentando las tempe-
raturas y provocando condi-
ciones climáticas extremas.

El fenómeno climático La Niña podría retrasarse y 
no llegar a finales de año como estaba previsto: ONU

AFP

PARÍS

En una visita para revisar 
los daños causados por una 
sequía y un incendio en la 
Amazonía, el presidente 
brasileño Luiz Inácio Lula 
da Silva prometió termi-
nar de pavimentar una 
carretera que los ambien-
talistas y algunas perso-
nas de su propio gobierno 
han dicho amenaza con 
aumentar considerable-
mente la destrucción de la 
selva tropical más grande 
del mundo, y contribuir al 
cambio climático.

La carretera BR-319 es 
mayormente un camino de 
tierra que atraviesa la selva 
tropical y conecta a los esta-
dos de Amazonas y Roraima 
con el resto del país. Ter-
mina en Manaos, la ciudad 
más poblada de Amazonas 
con más de 2 millones de 
habitantes, y discurre para-
lelo al río Madeira, uno de 
los principales afluentes del 
río Amazonas. El Madeira 
se encuentra en el nivel más 
bajo que ha registrado, lo 
que ha interrumpido la na-
vegación de cargamentos, y 
la mayor parte de su cauce 
es ahora interminables du-
nas de arena bajo un cielo 
espeso de humo.

“Estamos al tanto de que, 
cuando el río era navegable 

y estaba lleno, la carretera 
no tenía la importancia que 
tiene hoy en día, mientras 
el río Madeira estaba vivo. 
No podemos dejar dos ca-
pitales aisladas. Pero lo 
haremos con la mayor res-
ponsabilidad”, dijo Lula el 
martes durante una visita 
a una comunidad indígena 
en Manaquiri, en el estado 
de Amazonas. No especi-
ficó cuáles eran las medidas 

que el gobierno iba a tomar 
para tratar de evitar que au-
mente la deforestación tras 
pavimentar el camino.

Horas más tarde, Lula 
supervisó la firma de un 
contrato para pavimentar 
52 kilómetros de camino, y 
prometió empezar a traba-
jar antes de que termine su 
mandato en 2026 en la sec-
ción más controversial del 
camino —un tramo de 400 

kilómetros que atraviesa un 
bosque antiguo.

Un permiso para el tramo 
más largo fue emitido bajo 
la presidencia del predece-
sor de Lula, Jair Bolsonaro, 
un derechista que favorecía 
el desarrollo en la Amazonía 
y debilitó las protecciones 
ambientales. En julio, un tri-
bunal federal suspendió el 
permiso en una demanda 
presentada por el Climate 

Observatory, una red de 119 
grupos ambientales, de so-
ciedad civil y académicos.

El gobierno de Lula 
había apelado la suspen-
sión, pero no fue hasta su 
visita del martes que el 
mandatario dejó claro su 
plan para seguir adelante 
con la pavimentación. El 
Climate Observatory la-
mentó la decisión.

“Sin el bosque, no hay 
agua, está interconectado”, 
dijo Suely Araújo, coordina-
dora de políticas públicas del 
grupo. “La pavimentación 
de la sección media de la 
BR-139, sin garantizar una 
gobernanza ambiental y la 
presencia del gobierno en la 
región, provocará una defo-
restación histórica, como ha 
sido señalado por muchos 
especialistas y por la agencia 
federal de medio ambiente 
de Brasil en el proceso de 
concesión de licencias”.

Promete Lula pavimentación que puede 
empeorar deforestación en Amazonía
“No podemos dejar dos capitales aisladas. Pero lo haremos con la mayor responsabilidad”

AP

BRASILIA

▲ Un permiso para el tramo más largo fue emitido bajo la presidencia del predecesor de 
Lula, Jair Bolsonaro, un derechista que debilitó las protecciones ambientales. Foto Ap

Esta obra, “sin 

garantizar una 

gobernanza 

ambiental”, 

provocará un 

daño histórico
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Este aplauso que no calla

es por Rommel, y no es broma,

porque es su mejor maroma

¡y no es por una medalla!
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¡BOMBA!
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Oochel Ap

Tu kaajil Maní yaan jo’otúul familias 
táan u múul meyajo’ob ti’al u 
péektsikta’al u k’a’abéetkunsa’al 
soolar, ikil u k’a’ajsa’al u k’a’ananil 
u yúuchul paak’áal, u tséenta’al 
aalak’o’ob yéetel u tséenta’al tak u 
yik’elo’ob kaab.

Pachpakal: Solar Maya Maní, 
jump’éel nu’ukbesaj ts’o’ok u máan 
wakp’éel ja’abo’ob káajak u meyaj. 
U nooyile’ tumen ka’ach úuche’ u 

beetik u soolar máake’ jach k’a’anan 
tumen beey u yantal utsil ba’al ti’al 
jaabtbil yéetel no’oja’an, ts’o’okole’ 
lelo’ láayli’ xan ku ts’áak u páajtalil u 
chan yantal kex jump’íit u náajalil. 

Walkila’, máaxo’ob ku meyaj 
Solar Maya Maní, ku ts’áako’ob u 
páajtalil u xíimbalkúunsa’al máak 
te’el soolaro’ ti’al u yila’al bixij. 

“Kéen xíimbalta’ake’ ku 
páajtal u k’ajóolta’al bixij, ba’ax 

paak’áalilo’ob yaan, ba’ax 
che’ilo’ob ku yichankil, xíiwo’ob 
ku ts’aakankil, aalak’o’ob je’el 
bix kaaxo’ob, k’éek’eno’ob, ichil 
uláak’o’ob” tu ya’alaj José de la 
Cruz, máax táaka’an te’el meyajo’. 

U tojol u yokol máake’ 30 pesos 
yéetel k’a’abéet u yáax beeta’al 
citai’. Ku béeytal u k’áata’al 
ti Facebook wa tu númeroil 
9971287200. 
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Jo’ 

Oochel Facebook Pachpakal -Solar Maya

Solar Maya Maní, 
nu’ukbesaj ti’al u ka’ 
chíimpolta’al le meyajo’
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